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AMOPORTO
Arrastão Ecológico reco-
lheu, sábado (28), por volun-
tários, quase três toneladas
de resíduos do rio Piracica-
ba, em ações promovidas
pela Amoporto com apoio da
Prefeitura Municipal. A9
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UM ANO – I
A vereadora Rai de Almeida

(PT) lembrou, na segunda-feira
(30), o aniversário de um ano da
vitória de Lula nas eleições de 2022,
derrotando Jair Bolsonaro. Duran-
te a reunião ordinária, ela desta-
cou os programas implementados
pelo governo federal somente nos
primeiros 10 meses de gestão. “O
dia 30 de outubro marca um ano
em que o Brasil derrotou o pior pre-
sidente de sua História”, disse.

UM ANO – II
Ela lembrou que a “gente re-

memora a data, porque foi uma
emoção que tomou conta de um
segmento da sociedade” e apontou,
ainda, que a gestão de Lula é base-
ada no slogan de campanha “em
que defendemos a esperança por
um mundo melhor e a reconstru-
ção do nosso País”, acrescentou.

UM ANO – III
Rai de Almeida destacou

que, com as novas políticas de go-
verno, há previsão de que, até
2030, o Brasil saia novamente do
Mapa da Fome, da ONU, “que ha-
víamos saído em 2015, mas infe-
lizmente retornamos”, disse. Ela
enumerou outras realizações,
como a inclusão de 21,4 milhões
famílias no programa Bolsa Fa-
mília, “num investimento total de
R$ 14 bilhões”, acrescentou.

UM ANO – IV
Outra conquista, apontada

pela vereadora, é a retomada de
obras de escolas no País, em que
2908 foram reiniciadas e que exis-
te uma perspectiva de chegar a
5662, “além do PNAE (Programa
Nacional de Alimentação Escolar),
que teve um reajuste de 39%, bene-
ficiando cerca de 40 milhões de alu-
nos em cerca de 150 escolas”, deta-
lhou. Também lembrou do investi-
mento de R$ 4 bilhões para a aber-
tura de um milhão de matrículas
em escolas de tempo integral.

UM ANO – V
Na área da saúde, Rai desta-

cou a retomada do Mais Médicos,
com a inclusão de 21 médicos em
cerca de 4100 municípios. “A ex-
pectativa é chegar até o final de ano
com 28 mil profissionais, além da

retomada do programa Farmácia
Popular, entre outros”, destacou.
Ao final, ela enalteceu a retomada
das conferências no País, com o
objetivo de ampliar a participação
social nas discussões do governo.

SENTIU – I
Bolsonarista puro-sangue, o

vereador Fabrício Polezi (Patriota)
sentiu o baque. Visivelmente irrita-
do, subiu na tribuna para ofender o
presidente Lula. “Nem preciso mos-
trar que o pai da mentira é o Lula,
aquele que prometeu picanha para
o povo, mas a picanha virou abóbo-
ra, não vai ser entregue”, afirmou.

SENTIU – II
Depois dos impropérios co-

muns de bolsonaristas contra
petistas — “todo mundo que é
adulto não tem o direito de acre-
ditar uma palavra que sai da
boca de um petista”, disse —,
Polezi afirmou apenas que Bol-
sonaro “foi o melhor presidente
da História”, disse. E os fatos?

ENERGIA
A falta de energia elétrica por

mais de 30 horas em alguns bair-
ros do município foi discutido na
tribuna pelo vereador Zezinho Pe-
reira (União Brasil). Segundo ele, o
bairro Dos Dini e Monjolinho tem
enfrentado problemas como ris-
co de danos a uma produção de
granja e perca de alimentos. O
parlamentar fez um apelo à CPFL.
“Não pode deixar a população
muito tempo sem energia”, disse.

ROSA
O vereador Pedro Kawai

(PSDB), diretor da Escola do Le-
gislativo da Câmara, destacou o
ciclo de palestras que abordou
questões da saúde da mulher no
mês “Outubro Rosa”. “A orienta-
ção é fundamental para a preven-
ção”, disse, ao agradecer a parce-
ria firmada com os hospitais Uni-
med e Fornecedores de Cana, o
Comitê de Aleitamento Materno e
a Secretaria Municipal de Saúde.

RECAPE
O vereador Josef Borges (So-

lidariedade) anunciou que nesta
semana terá início obras de reca-
pe em concreto das vias de Piraci-
caba. O primeiro lote abrange cer-
ca de 50 vias e o segundo está pro-
gramado para o início de dezem-
bro. O terceiro já está em processo
de licitação e, segundo ele, há pla-
nos de um quarto lote, devido
ao grande interesse de mais de
15 empresas no projeto. Ótimo.

Câmara aprova audiência sobre
novo empreendimento na Boyes
Requerimento proposto pela vereadora Silvia Morales (PV), do mandato
coletivo A Cidade é Sua, foi aprovado na reunião ordinária de segunda (30)

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, segunda-feira
(30), o requerimento 972/2023, da
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
para convocar uma audiência pú-
blica, no próximo dia 22, que irá

discutir a instalação do empreen-
dimento Boulevard Boyes no espa-
ço da antiga fábrica, localizada às
margens do Rio Piracicaba. A au-
tora do requerimento defendeu que
é necessário um olhar para o patri-
mônio histórico e também para a

questão ambiental que envolvem
um empreendimento como o pro-
posto. “É inegável que o local é um
patrimônio de valor histórico, cul-
tural e ambiental. O entorno tam-
bém é uma área nobre, com vários
patrimônios tombados”, afirmou.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) criticou o movimento Sal-
ve a Boyes, que tomou corpo na ci-
dade desde a aprovação do proje-
to pelo Codepac. Ele apontou que
o movimento “não tem um proje-
to para ‘salvar’ a Boyes”. A13

A Secretaria Municipal de Ad-
ministração (Semad) definiu on-
tem (31) por meio do decreto
19.757, publicado no Diário Ofici-
al do Município, o calendário de
feriados e pontos facultativos para
2024. O próximo ano terá 246 dias
úteis e serão 14 os feriados, inclu-
indo municipais, estaduais e fede-
rais. No calendário, 7,5 dias fo-
ram decretados como pontos fa-
cultativos: dias 12, 13 e até as 12h
do dia 14/2, período em que se co-
memora o Carnaval; sexta-feira,
31/5, após Corpus Christi; sexta-
feira, 14/6, após o Dia de Santo
Antônio, padroeiro do município,
e 8/7, segunda-feira que antecede
o feriado da Revolução Constituci-
onalista, 9/7. Os outros pontos fa-
cultativos de 2024 serão as véspe-
ras de Natal e de Ano Novo. O Exe-
cutivo sugere que o total de pontos
facultativos – 3.600 minutos – se-
jam repostos por meio de 15 minu-
tos por dia, para o servidor que
cumpre jornadas semanais de 40
horas ou 11 minutos por dia, para
jornadas de 30 horas semanais.

Decreto define
feriados e
os pontos
facultativos
de 2024

DIA DE FINADOS
Nesta quinta (2), feriado
nacional, familiares prestam
homenagem aos entes que-
ridos, e a previsão, em Pi-
racicaba, é de pelo menos
25 mil pessoas irem aos ce-
mitérios municipais. A3
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CÃES NA ESCOLA
O Canil da GCM, pelo segun-
do ano consecutivo, proporci-
onou alegria e conhecimento
com a apresentação do Show
Dog, uma demonstração lúdi-
ca das habilidades dos cães
que integram a equipe, na Es-
cola Estadual Olívia Bianco, na
quinta (26), para as Eletivas —
uma disciplina especial, dife-
renciada, no currículo escolar
— Mundo Animal, das profes-
soras Luciane Sarcedo e Már-
cia Lúcia Ribeiro, e Biologia Ma-
rinha, da professora Camila. A3
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EXPOSIÇÃO
INÉDITA
Começa hoje (1º), e segue até
1º de dezembro, no galpão 14-
C do Engenho Central, em Pi-
racicaba, a STEAM XP Univer-
so Curioso, exposição itineran-
te inédita na região. A mostra
pode ser vista de terça a do-
mingo, das 9h às 18h, com en-
trada gratuita a partir da retira-
da de ingressos na plataforma
Sympla. Escolas podem agen-
dar a visita pelo contato (11)
99616-7181, com Cristiane. A6
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A2
A Tribuna Piracicabana

Quarta-feira, 1º de novembro de 2023

Quem morreu
Afinal, quemAfinal, quemAfinal, quemAfinal, quemAfinal, quem
morreu?morreu?morreu?morreu?morreu?

Camilo Irineu
Quartarollo

Um velório com
três artistas
de circo e um

morto. Quem morreu
é uma peça do grupo
Andaime, e será apre-
sentada no Sesc de Pi-
racicaba-SP, no dia 03
deste mês, sexta-feira. A peça
surgiu na pandemia, na versão
digital, entretanto, a proposta
é teatral, de palco, de picadei-
ro, de praças ou de rua, onde
se pode rir, chorar e ver a vida
no momento em que a Cultura
reacende em seus espaços, e
não está morta. Vamos ver!

Por certo o último desejo de
um morto é da morte se livrar e,
se possível, vivo. Apesar do dizer
no frontão do Cemitério da Sau-
dade de Piracicaba, de que lá so-
mos todos iguais, os túmulos
monumentais e famosos mos-
tram as posições sociais e econô-

micas diversas. Ainda
que vejamos a arte fu-
nerária de fora, dentro
seremos mesmo iguais
e irreconhecíveis.

Quem são os mor-
tos? Neste Finados pelo
mundo, anoto, já não
bastassem as mortes
naturais, os senhores da
guerra se põem a matar

criancinhas em Gaza como um meio
de eliminar etnias. Enquanto se fin-
ge discutir, o apito aos cachorros é
avançar com a carnificina. Bem
provável que se condenem os que
fazem o serviço sujo e mandem aju-
da "humanitária" a moribundos,
mas o território já está ocupado.

Nos velórios dos nossos pa-
rentes idos, mesmo que por do-
ença ou idade, os olhamos den-
tro do caixão se vão nos dar al-
guma piscadela, algum sinal de
vida e até chegamos a pensar se
sentem alguma dor. Depois da
última despedida ainda é difícil
sepultá-los de vez, temos alguns

lampejos de memória, sensações
de suas presenças, do tom de suas
vozes, de seus olhares que não
mais existem. Com o caixão den-
tro do túmulo, um vácuo do ruí-
do da colher de pedreiro raspan-
do nos tijolos, fechando-os no
escuro eterno. Em volta o vazio,
um vento do nada, parece que
nem pássaros se ouvem, num si-
lêncio da inexistência onde sur-
gem alguns ombros compassivos.

Do cemitério o retorno so-
litário para casa, os passos
são contados de porquês ir-
respondíveis e noites vazias
nas quais o mesmo ruído do
cinzel não nos sai da mente.

Voltei ao Cemitério da Sau-
dade nos dias seguintes ao pas-
samento da minha mãe para to-
mar as providências pendentes,
como a de pôr uma foto na lápide
daquela que me julgava alguma
coisa, seu filho. Ali vi alguns ga-

tos pingados e um sol quente de
fritar janeiros. Para os gatos há
até uma associação de cuidados
a eles, mas os túmulos trinca-
dos... Ali mesmo na rua sete, de
túmulos simples da vizinhança,
há um jazigo com grande trinca
devido à raiz protuberante de
uma árvore. De tão velho o tú-
mulo e a árvore nem sei se há
descendentes do morto. O covei-
ro que me acompanhava olhou e
disse " é de família pobre". Na
loja de lápides notei muitas fo-
tos esquecidas, ou deixadas por
famílias sem condições de pa-
gar e pegar o retrato do jazigo.

Se alguém ressuscitasse
não voltaria para a antiga ar-
trose ou enfermidades, é preciso
sepultar o corpo inerte e celebrar
a vida. Afinal, quem morreu?

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

Walter Naime

Amentira tem per-
nas longas e de-
  safia a verda-

de. A disseminação
de informações falsas
está tendo um gran-
de impacto na socie-
dade contemporânea.

Atualmente  a
mentira tem se mostrado mais
forte e com permanência mais
intensa graças à era digital. No
passado, a mentira tinha per-
nas curtas e frequentemente
era desmascarada com rapi-
dez. No entanto, nas platafor-
mas online e nas redes sociais,
a desinformação está ganhan-
do vida e se espalha antes que
a verdade possa alcançá-la.

A disseminação de informa-
ções falsas, também conhecida
como fake news, tornou-se signi-
ficativa. As razões para a longevi-
dade da mentira são diversas.

Uma delas é a velocidade
com que a informação se pro-
paga através da internet que é
impressionante. Um boato ou
notícia falsa alcança milhares
de pessoas em questão de mi-
nutos muito antes que qualquer
verificação dos fatos possa ser

Essas pernasEssas pernasEssas pernasEssas pernasEssas pernas
de pau é quede pau é quede pau é quede pau é quede pau é que
suportam osuportam osuportam osuportam osuportam o
equilibrista nasequilibrista nasequilibrista nasequilibrista nasequilibrista nas
alturas com oalturas com oalturas com oalturas com oalturas com o
poder de atrairpoder de atrairpoder de atrairpoder de atrairpoder de atrair
a atençãoa atençãoa atençãoa atençãoa atenção

checados. Isso cria
uma abertura onde a
falsidade ganha acei-
tação e se torna parte
do discurso público.
Some-se a isso a cria-
ção de bolhas de in-
formação onde as
pessoas são expostas
a pontos de vista e no-
tícias que confirmam

suas crenças pré-existentes. A
dificuldade para a verdade pe-
netrar e corrigir informes in-
corretos aumenta uma vez que
seus usuários estão menos dis-
postos a aceitar os fatos que
contradizem suas opiniões.

 A falta de regulamenta-
ção e o anonimato da internet
também contribuem para o
avanço de notícias falsas.

Muitos grupos podem espa-
lhar informações enganosas
sem enfrentar consequências,
tornando a mentira uma estra-
tégia atraente para atingir ob-
jetivos pessoais e políticos.

A confiança nas fontes de in-
formação também tem sido aba-
lada nos últimos anos à medida
que as redes sociais e as mídias
ganham influência. As nascen-
tes tradicionais de notícias são
postas em questionamento o que

A mentira tem pernas longas

O Brasil temO Brasil temO Brasil temO Brasil temO Brasil tem
atualmente umatualmente umatualmente umatualmente umatualmente um
arcabouço legalarcabouço legalarcabouço legalarcabouço legalarcabouço legal
(Lei Federal no.(Lei Federal no.(Lei Federal no.(Lei Federal no.(Lei Federal no.
111113.43.43.43.43.415/115/115/115/115/17), que7), que7), que7), que7), que
carece, sim,carece, sim,carece, sim,carece, sim,carece, sim,
de melhorias,de melhorias,de melhorias,de melhorias,de melhorias,
adequaçõesadequaçõesadequaçõesadequaçõesadequações
e ajustese ajustese ajustese ajustese ajustes

Jacir Venturi

Após 6 meses de intensos de-
bates, restou definido que
 não haveria a revogação do

Novo Ensino Médio (lei 13.415 de
2017), cuja implementação está
sendo gradativa, com um ciclo
de três anos, iniciado em 2022
com a 1ª série e a ser completado
em 2024. Até o momento, duas
propostas aparentemente estão
consensuadas: que os ajustes e
os aprimoramentos da lei, desde
que aprovados pelo Congresso,
sejam aplicados a partir de 2025;
e, para mitigar a ânsia de estu-
dantes e educadores, que o Enem
de 2024 aborde somente a For-
mação Geral Básica (FGB).

Quatro são os principais méri-
tos do Novo Ensino Médio vigente
desde 2022: (i) ampliação da carga
horária de 2.400 para 3.000 horas
totais, um acréscimo de 800h anu-
ais para 1.000h, em um mínimo de
200 dias letivos ao ano; (ii) implan-
tação de uma nova arquitetura
curricular, mais universal e con-
temporânea, com significativo pro-
tagonismo do aluno, estímulo à in-
terdisciplinaridade e maior flexibi-
lidade de escolhas por parte do es-
tudante em relação aos componen-
tes curriculares (as chamadas dis-
ciplinas, antes da BNCC); (iii) ma-
triz curricular formada em parte
por componentes curriculares obri-
gatórios a todos os alunos, o que se
denominou Formação Geral Bási-
ca (FGB), restrita a 60% da carga
horária, ou seja 1.800h; (iv) e, para
complementar as 1.200h restantes,
o que a lei convencionou chamar
de Itinerários Formativos (IF), nos
quais o discente pode escolher en-
tre Formação Técnica e Profissio-
nal ou componentes curriculares
afins às áreas de conhecimento
Linguagens, Matemática, Ciênci-
as da Natureza e Ciências Huma-
nas e Sociais Aplicadas e suas tec-
nologias, de acordo com a gra-
duação de interesse, caso preten-
da ingressar no Ensino Superior.

Promoveram-se, portanto,
mudanças significativas e benfaze-
jas em relação ao antigo Ensino
Médio, mas, como esperado, a im-
plementação em 2022 demandou
um esforço hercúleo das institui-
ções de ensino, especialmente em
relação aos Itinerários Formativos,
que exigiram a contratação de no-
vos professores ou o aporte de pro-
fessores de outros componentes
curriculares, reconfiguração física
de partes da escola, capacitação de
docentes, investimento pecuniário
("Pouco mais de dois bilhões de
reais foram gastos na implementa-
ção do novo ensino médio" - afir-
ma Cláudia Costin). E se permitiu
a entronização de novos compo-
nentes curriculares, atrativos e con-
temporâneos, como Projeto de
Vida, Educação Digital, Educação
Financeira e Pensamento Compu-
tacional, ainda que, em contra-
partida, outras despropositadas,
que beiram a blague. Evidente-
mente nada difícil para a gestão
pública colocar freios de arrumação,
pois é consensual que os IF ficaram
por demais livres, dispersos.

Assim, com méritos e percal-
ços, o Brasil finalmente superou
o antigo Ensino Médio que até
2021 desditosamente andou na
contramão de exitosas experiên-
cias em diversos países do mun-
do, bem como de nossas necessi-
dades sociais e econômicas: era
um modelo com 13 disciplinas
(em geral herméticas e desconec-
tadas do interesse e da realidade
da maioria dos alunos), que não
levava em conta as aspirações,
habilidades e projetos de vida in-
dividuais do discente, embora te-
nha disponibilizado conteúdos
aprofundados para atender os
que buscavam a aprovação nos
vestibulares mais concorridos.

Porém, os demais estudantes,
que não compartilhavam necessa-
riamente de um objetivo universi-
tário, ficavam à margem desse cor-
tejo, seja por desmotivação ou aban-
dono, seja por reprovação, uma tra-
gédia que se manifesta nas últimas
colocações dos adolescentes brasi-
leiros nos comparativos internaci-
onais (o Pisa é um dos exemplos).
Ao cotejar as estatísticas desta eta-
pa com a de outros países, faz jus
a afirmativa de Cláudio Moura
Castro: "O Brasil criou o pior sis-
tema do mundo com um currícu-
lo único e uma escola única." Pés-
simos sempre foram os resultados
das avaliações internas, como o
Ideb, cuja nota no período do an-
tigo Ensino Médio se estabilizou
em torno de 3,8 (numa escala que
vai até 10). Temos, ainda, um
enorme contingente de 7 milhões
de jovens de 15 a 29 anos que nem
trabalham nem estudam, os joco-
samente chamados "nem-nem".

Nesses últimos seis meses, es-
tive em Brasília por duas vezes, em
audiências públicas no MEC, reu-
niões com a presença de diretores
do Inep, de Conselheiros Estadu-
ais e do Conselho Nacional de
Educação. Em ambas as vezes,
com a presença do ministro Cami-
lo Santana, sempre muito acolhe-
dor e bom ouvinte. O Brasil tem
atualmente um arcabouço legal
(Lei Federal no. 13.415/17), que
carece, sim, de melhorias, adequa-

ções e ajustes, tanto sob o prisma
pedagógico quanto econômico e
social, preponderantemente ações
e práticas com boa organização
e bom planejamento no âmago
das salas de aula. Supomos que
ninguém teve a ilusão de imagi-
nar que, com a magnitude das
alterações promovidas do anti-
go para o atual Ensino Médio, e
num período de pós-pandemia,
houvesse uma entrega numa ban-
deja de prata, com laços de fita.

Todavia, após toda a ampla
discussão envolvendo o tema, a
minuta da versão final do MEC, a
qual será convertida em PL (Proje-
to de Lei) e encaminhada ao Con-
gresso, estabelece a ampliação da
carga horária da FGB de 1.800h
para 2.400h, cuja razão talvez este
modesto escriba e professor careça
de maiores explicações para enten-
der. Essas 2.400h comportariam
exatamente o retorno ao antigo
Ensino Médio, com seus já menci-
onados componentes curriculares
plenos de penduricalhos desmoti-
vantes e desnecessários, naquilo
que para muitos é difícil de não ser
visto como um disfarce para a re-
vogação do Novo Ensino Médio.

Ademais, uma vez que o Catá-
logo Nacional de Cursos Técnicos
(CNCT) elenca 227 opções de cur-
sos, em nível de Ensino Médio, com
carga horária de 1.200h ou
1.000h, e uma minoria com 800h,
cabe a pergunta: se um estudante
pretende fazer um desses cursos
concomitante ao Ensino Médio,
mesmo que, nesse caso específico,
a FGB se reduza para 2.100h, não
"cabem" nem as 1.000h e muito
menos as 1.200h do curso, uma vez
que o limite plausível para conclu-
são em três anos é em um turno
parcial de até 3.000h. E se, por
exemplo, o aluno quer prestar ves-
tibular para Direito, voltará a ter
de assistir aulas aprofundadas de
Física, Química e Matemática iguais
às de seu colega de classe que in-
gressará em Engenharia? Se algo
se parece com tromba de elefante,
grande é a probabilidade de ser
mesmo elefante e não uma zebra.

E não se pode deixar de lem-
brar a importância de viabilizar e
estimular a Educação Profissio-
nal, pois ela tem o condão de re-
duzir a evasão e a reprovação por
meio da sedução do ingresso mais
rápido ao mercado de trabalho e
da consequente monetização para
subsistência pessoal e familiar.
Como já muito reiterado, infaus-
tamente o Brasil se tornou, na con-
tramão de suas necessidades, um
dos países com menor oferta de
cursos de Formação Técnica e
Profissional (apenas 7% a 11% das
matrículas durante a vigência do
antigo Ensino Médio). Nos 38 pa-
íses da OCDE (de alta renda, com-
prometidos com a democracia e
economia de mercado), esse índi-
ce variou entre 38% e 72%, sendo,
portanto, maior a motivação para
imitá-los. A partir de 2022, com o
Novo Ensino Médio, houve um
bem-vindo despertar, uma mola
propulsora, um ecossistema pro-
pício para uma oferta significati-
va de mais dessas vagas. No Pa-
raná, por exemplo, para 2024 cer-
ca de 115 mil novas matrículas
estão previstas para a 1ª série do
Novo Ensino Médio, das quais
pelo menos 30% seguirão a tri-
lha de uma formação técnica.

Reconhecemos os elevados de-
safios adicionais que recaem sobre
os ombros do Ministério da Edu-
cação nesse momento, mas é o MEC
e o Conselho Nacional de Educa-
ção que têm a responsabilidade de
promover uma boa normatização,
com mudanças sensatas e equili-
bradas, para aprimorar o modelo e
reduzir as incertezas, as angústias
e o frisson de 8 milhões de adoles-
centes atualmente matriculados no
Ensino Médio e os vindouros que
cursam o Ensino Fundamental,
além de pais, professores, gestores
escolares, secretários e conselhei-
ros de educação. Destacamos,
também, que a responsabilidade
constitucional da oferta do Ensino
Médio é dos Estados, por meio dos
seus Sistemas Estaduais de Ensi-
no. Ademais, é imprescindível as-
sistência técnica e financeira do
MEC às Secretarias Estaduais de
Educação, bem como avaliações
comparativas, pois, como bem en-
sina William Deming, "não se ge-
rencia o que não se mede".

———
Jacir J. Venturi, do Con-
selho Estadual de Educa-
ção do Paraná, por 48
anos atuou como profes-
sor ou diretor do Ensino
Médio, professor da
UFPR, PUCPR e Univer-
sidade Positivo; escritor

Méritos e percalços do
Novo Ensino Médio

pode abrir espaço para o apare-
cimento de narrativas duvidosas.

O impacto da longevidade da
mentira é muito grande. A desin-
formação pode afetar decisões po-
líticas, eleições e a saúde pública.

Portanto, é fundamental
para a sociedade abordar este
enfrentamento com a ajuda dos
meios educacionais da mídia.

Verificação rigorosa dos
fatos, regulamentações efica-
zes e um entendimento mais
amplo da importância de fon-
tes confiáveis são necessários.

Na era digital, a mentira pode
de fato ter pernas longas, mas
com esforços coletivos é possível
reequilibrar a balança e promover
uma sociedade baseada em infor-
mações verdadeiras e confiáveis.

Nesta fase, a exibição da
mentira vai continuar, pois foi
anunciada com antecedência to-
das as suas atividades e apre-

sentações, pois o planejamento
foi parte do que se pretendia.

Como acontece em tudo que é
novidade, a abertura do mesmo
deve ser primorosa, e para isso sa-
bemos que no pátio reservado, es-
tariam os carrinhos de pipoca, os
balões coloridos, os churros super
gostosos, os recorrecos, as maçãs
caramelizadas, os palhaços, os equi-
libristas e principalmente os de per-
nas de pau longas como a mentira
que caminham a passos largos fa-
zendo com que todo mundo olhe
para cima e veja as suas proezas. A
mentira passa a ser a cereja do bolo.

Essas pernas de pau é que
suportam o equilibrista nas al-
turas com o poder de atrair a
atenção para que você não sin-
ta a necessidade de outra coi-
sa a não ser saber o que você
pagou para estar no show.

Se tudo isso ainda não levar
a nada daquilo que você deseja-
va, seria o caso de quebrar as per-
nas longas da mentira, fazendo o
seu equilibrista despencar das al-
turas e ter uma queda como lição
para quem deseja que a verdade
impere na razão humana e a men-
tira volte a ter pernas curtas.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Quanta sofisticação!
José Renato Nalini

Todos sabem que
a Amazônia está
sendo celeremen-

te destruída. Entregue
à sanha criminosa das
organizações delin-
quenciais apátridas.
Grilagem, desmata-
mento, incêndios e ex-
ploração de minérios. Em áreas
públicas. Ou seja, é o povo brasi-
leiro que está sendo empobrecido
ante a ganância da ilicitude.

Escreve-se muito sobre a mi-
lionária e exuberante biodiversi-
dade, sobre a bioeconomia que
salvará a população nativa e, por
tabela, a própria Amazônia, so-
bre os valiosos créditos de carbo-
no que poderão ser vendidos e re-
abilitar a economia tupiniquim.

Tudo muito no âmbito do
discurso, da parolagem, das
declarações edificantes. E na
prática, o que se faz?

Não vejo projetos consis-
tentes de recuperação das áre-
as degradadas. Até a insuspei-
ta ministra do agronegócio do
governo passado admitiu que
não seria necessário cortar
uma árvore mais, pois havia
milhões de hectares desmata-
dos, à espera de recomposição.

Em lugar disso, desenvolve-
se o projeto ambicioso Amazon
Face, para verificar como a flores-
ta se comporta sob maiores con-
centrações de CO2 no ar. Os pes-
quisadores instalaram torres que
formam círculos em áreas flores-
tais nas quais bombearão dióxido
de carbono. O custo do projeto é
de quase quatrocentos milhões de
reais. O governo britânico liberou
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mais de quarenta e cin-
co milhões para esse
projeto desde 2021.

Interessante. Mas
será que não seria pri-
oritário recompor a
mata exterminada?
Com esse dinheiro,
não seria mais conve-
niente pagar pelos
"guardiões da flores-

ta", formar equipes de plantado-
res, formar viveiros, pagar para
que o povo se converta em preser-
vacionista e não trabalhe para os
bandidos que controlam a região?

Não seria interessante regu-
larizar a vasta gleba amazônica
que padece de indefinição fundiá-
ria? Tudo bem que se ouse em ter-
mos de sofisticação tecnológica e
científica. Mas aquilo de que a
Amazônia necessita é algo mais
trivial: é gente que aprenda a de-
fendê-la. E isso é menos dispendi-
oso e mais eficaz do que desenvol-
ver pretensiosos projetos com dis-
pêndio que não existe para o dia-
a-dia: impedir que a última gran-
de floresta tropical do planeta de-
sapareça da face da Terra.

———
José Renato Nalini é
Reitor da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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de Campos Filho

"Ohomem é o lobo
  do homem" é
 uma ideia tor-

nada célebre pelo filóso-
fo inglês Thomas Hob-
bes, que significa que o
homem é o maior inimi-
go do próprio homem.

Esta afirmação consiste em
uma metáfora que indica que o
homem é capaz de grandes atroci-
dades e barbaridades contra ele-
mentos da sua própria espécie.

A frase original é da auto-
ria do dramaturgo romano Pla-
tus e faz parte de uma das suas
peças. Em latim, esta frase é tra-
duzida como homo homini lupus.

Segundo Hobbes, em um
estado natural, o individualis-
mo do ser humano o compele a
viver em guerra entre si.

Esta frase expressa o con-
flito entre os homens, indican-
do que de todas as ameaças
que um ser humano pode en-
frentar, a maior delas é o con-
fronto com outras pessoas.

Vemos que os maiores de-
safios que enfrentamos como es-
pécie são criados por nós pró-
prios, porque vemos que para o
ser humano é comum os mais
fortes explorarem os mais fracos,
quando deveriam protegê-los.

Isso revela que o Homem é o
predador do próprio Homem,
sendo um vilão para ele próprio.

Segundo Hobbes, em um
estado natural, o individualis-
mo do ser humano o compele a
viver em guerra entre si.

Esta frase expressa o con-
flito entre os homens, indican-
do que de todas as ameaças
que um ser humano pode en-

frentar, a maior de-
las é o confronto com
outras pessoas.

Vemos  que  os
maiores desafios que
enfrentamos como
espécie são criados
p o r  n ó s  p r ó p r i o s ,
porque vemos que
para o ser humano é
comum os mais for-

tes explorarem os mais fracos,
quando deveriam protegê-los.

Isso revela que o Homem é o
predador do próprio Homem,
sendo um vilão para ele próprio.

No entanto, esta frase fi-
cou mais conhecida por estar
incluída na obra intitulada
Leviatã, da autoria de Thomas
Hobbes, publicada em 1651.

Neste livro, Thomas Ho-
bbes argumenta que a paz ci-
vil e união social só podem
ser alcançadas quando é esta-
belecido um contrato social.

Este deve possuir um po-
der centralizado, com autori-
dade absoluta, para proteger a
sociedade, criando paz e uma
comunidade civilizada.

É possível concluir que o Ho-
mem tem um grande potencial para
o bem mas também para o mal, es-
pecificamente quando procura ape-
nas os seus próprios interesses, não
se importando com o seu próximo.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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CRUCIAL
Faltando oito (8) rodadas

para o fim do Brasileirão-23, Bo-
tafogo-RJ e Palmeiras jogarão
hoje (01), no Rio, no estádio Nil-
ton Santos. Um confronto fun-
damental para a sorte do time
carioca que chegou a estar treze
(13) pontos a frente do segundo
colocado, sendo considerado
campeão por antecipação. No
momento, o Botafogo soma 59
pontos, Palmeiras 53, Braganti-
no 52, Grêmio e Flamengo 50,
Atlético-MG e Atlético-PR 49
pontos, com Botafogo, Braganti-
no e Flamengo ainda com nove

(9) jogos a disputar. Imagine se
o Palmeiras vencer esta noite
(1), diminuindo a diferença para
três (3) pontos? Sem dúvida, a
competição ganhará uma emo-
ção diferenciada e inesperada.
Já, o Botafogo, ganhando ou
mesmo empatando, dificilmen-
te perderá o título nacional.

PONTO FINAL
Jogadores do XV retornam

dia 13/novembro (segunda-fei-
ra). Dirigentes correm atrás dos
reforços para formar o elenco
que o técnico Paulo Roberto
quer para a temporada 2024.

existe mais. Como pode-
mos fechar os olhos di-
ante de milhares de vidas
injustamente tiradas?

Não estamos ape-
nas lidando com con-
tendores que cometem
crimes, mas também
enfrentamos a perda
do humanismo, da
verdade e da justiça

por uma parcela significativa das
pessoas influentes nos velhos e
novos meios de comunicação.

Exercer a cidadania é saber
impor de forma organizada para
que os gestores públicos enxer-
guem a imagem completa de seus
atos e não se concentrem apenas
em detalhes que lhes são infor-
mados. Se uma corrente política
comete erros, as outras também
o fazem. Portanto, é essencial di-
alogar com a sociedade e fortale-
cer ações que combatam todos os
tipos de violência, incluindo a so-
berba, a arrogância e a vaidade.

Acredito que a existência de
uma sociedade perfeita é possí-
vel, pois as imperfeições decorrem
das distorções humanas e não
das contribuições que impulsio-
naram o desenvolvimento cientí-
fico e ético ao longo de nossa evo-
lução. Para os meus leitores, gos-
taria de registrar que o terrapla-
nismo é um termo anticientífico e
negacionista utilizado para afir-
mar, de forma equivocada, que
somos desprovidos de inteligên-
cia, indo contra as noções que
afirmam que fomos criados à
imagem e semelhança de Deus.

Por fim, nada justifica ne-
nhum tipo de violência ou obs-
curantismo em nossa existência.
Considero completamente insa-
na a ideia de continuarmos ali-
mentando ou aceitando o ódio.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

José Osmir
Bertazzoni

Aterroriza-me ou-
vir as palavras
 daqueles que

justificam a violência,
seja ela de que forma se
apresente. A morte pre-
matura e violenta de
crianças, quer seja por
ação ou omissão, em nada altera a
minha opinião e minha indignação.

Compreendo que, pelas ações
de guerra, muitas crianças e ido-
sos são vitimados. Da mesma for-
ma, compreendo que na precariza-
ção dos serviços públicos, por omis-
são, vidas são ceifadas de maneira
igualmente trágica. Não há sutile-
za nas diferenças: no primeiro
exemplo, a repercussão é avassala-
dora, e a condenação é imediata.
Na omissão, reina o silêncio, o aco-
bertamento das causas e efeitos, e
a condenação, quando ocorre, é
morosa e raramente reparadora.

Considero chocantes os
discursos daqueles que diferen-
ciam assassinatos bárbaros de
crianças, sejam eles perpetrados
por grupos étnicos, religiosos
entre outros. Da mesma forma,
considero chocantes os abando-
nos e descasos por negligência,
imperícia ou imprudência.

Qual crime é mais cruel e
mais aterrador: assassinatos por
crenças, ódio étnico/religioso, ou
permitir que pessoas morram
por abandono ou negligência?

Estamos testemunhando
crianças mortas pelo Hamas e
por Israel em Jerusalém e na
Faixa de Gaza, pelos conflitos na
Ucrânia e em outras partes do
mundo. No entanto, também no
Brasil, crianças morrem por
abandono e negligência.

É claro que há uma diferença
entre alguém que atira em uma cri-
ança apontando uma arma para
sua cabeça ou queima crianças vi-
vas com bombas lançadas indiscri-
minadamente em uma cidade. No
entanto, também é crime quando
essas crianças morrem por falta de
atendimento médico ou pela negli-
gência das autoridades públicas.

Estou chocado ao perceber
que, para muitas pessoas de am-
bos os lados, o senso de humani-
dade que deveria nos levar a prote-
ger os inocentes e suas vidas não
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Ódio e Poder: uma
perspectiva insensata
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Horários de linhas terão
reforço no Dia de Finados
Semuttran reforçará os horários de linhas de ônibus, que têm em seu
itinerário os cemitérios da Saudade, Vila Rezende e Ressurreição

Os cemitérios municipais de-
vem receber aproximadamente 25
mil visitantes na quinta (02), Dia
de Finados. A data é o principal
dia de visitação no ano. Mantidos
pela Prefeitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Infraestrutura
e Meio Ambiente (Simap), os cemi-
térios da Saudade, da Vila Rezen-
de e de Ibitiruna estarão abertos
ao público na data das 7h às 18h,
para facilitar o acesso dos visitan-
tes, inclusive de outras cidades.

A Simap concluiu o corte de
mato no cemitério da Saudade. No
da Vila Rezende, o serviço dever ser
finalizado amanhã, 31/10. A limpe-
za (varrição e retirada do lixo e en-
tulhos) é realizada diariamente.

Para que a população pos-
sa homenagear seus entes que-
ridos, estão programadas mis-
sas. Na capela do cemitério da
Saudade, as missas serão às 7h
e às 9h . No cemitério Vila Re-
zende, às 8h, 10h e 16h.

As secretarias municipais de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), o Ser-
viço Municipal de Água e Esgoto
(Semae) e a Guarda Civil Municipal
(GCM) terão ações para dar apoio à
população no Dia de Finados.

TRÂNSITO e TRANS-
PORTES – Agentes da Semut-
tran farão na próxima quinta-
feira, 2/11, monitoramento nos
três cemitérios (Vila Rezende,
Saudade e Ressurreição). No da
Saudade, o trabalho será intensi-
ficado, atuando na segurança e
travessia dos pedestres em frente
ao Portal de entrada do local.

Em relação ao transporte pú-
blico municipal, os ônibus funcio-
narão no feriado, 2/11, com os ho-
rários de domingo, com exceção
das linhas 210 – Unileste e 505 –
Uninorte que operarão com horá-

Fotos: Divulgação/CCS

O Cemitério da Saudade recebeu serviços de manutenção

O Cemitério da Vila Rezende recebendo os últimos retoques

rios de dias úteis e das linhas 240
- Cecap / TCI via TPI, 444 – Sônia
/ TCI, 301 – Paulicéia/TCI e 801 –
São Jorge /TCI (via Praça Takaki),
que irão operar com horários de
sábado. A loja TUPI estará fecha-
da no dia 2/11. E devido ao fluxo
de pessoas que costumam visitar
os cemitérios nesta data, a Semut-
tran reforçará os horários de li-
nhas de ônibus, que tem em seu
itinerário os cemitérios da Sauda-
de, Primavera e Ressurreição.

As linhas que terão reforço
são Cemitério Primavera: linhas
1100 – Perimetral/TPA/TPI/TVS
e 123 - Vila Fátima, Cemitério da
Saudade: linhas 240, Cecap, 219 –
Parque 1º de Maio, 210 – Uniles-
te/TCI e 223 – Santa Casa/ TCI/
TPI e Cemitério da Ressurreição:
linhas 1100 – Perimetral/TPA/
TPI/TVS, 225- Parque Água Bran-
ca e 222-Jardim Oriente/ TCI.

COMÉRCIO – O comércio
ambulante também atuará de
maneira disciplinada nos dias 1
e 2/11, seguindo as orientações
da Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo (Semdettur).
Seis ambulantes estarão autori-
zados a trabalharem no entorno
do Cemitério da Saudade e cinco
no da Vila Rezende. Nestes lo-
cais serão vendidas flores natu-
rais e artificiais. A responsabili-
dade pela fiscalização nesses lo-
cais é do Pelotão Ambiental da
Guarda Civil, que também inten-
sificará o patrulhamento, com
pontos de parada nos cemitérios
da Saudade e Vila Rezende.

BEBEDOUROS - O Semae
instalará um bebedouro no Ce-
mitério da Vila Rezende e um
bebedouro no Cemitério da Sau-
dade. A previsão de instalação
é na quarta-feira, dia 1º/11.

DESINSETIZAÇÃO – A
equipe do Plano Municipal de

Combate ao Aedes (PMCA), do
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), vinculado à Secretaria de
Saúde, reforça que os cemitéri-
os municipais passam por pro-
cesso de desinsetização e desra-
tização duas vezes ao ano para
evitar que animais peçonhentos
apareçam e causem acidentes.

No caso dos cemitérios a pre-
ocupação é com os escorpiões que
se alimentam de pequeno insetos,
principalmente baratas, por isso,

esta ação acontece nos cemitérios
da Saudade e da Vila Rezende.
Além disso, também está na roti-
na das equipes fazer este trabalho
em bueiros e bocas de lobo nas ruas
próximas dos cemitérios, assim,
evitando que o escorpião tenha
alimento fácil e evitando, ao má-
ximo, a sua procriação. No dia
13/10 foi realizada a desinsetiza-
ção dos muros do Cemitério da
Saudade e nos muros na área in-
terna do Velório da Saudade.
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Canil faz apresentação na EE Professora Olívia Bianco
O Canil da GCM, pelo segun-

do ano consecutivo, proporcio-
nou alegria e conhecimento com
a apresentação do Show Dog,
uma demonstração lúdica das
habilidades dos cães que inte-
gram a equipe, na Escola Esta-
dual Professora Olívia Bianco, na
quinta (26), para as Eletivas —
uma disciplina especial, diferen-
ciada, no currículo escolar —
Mundo Animal, das professoras
Luciane Sarcedo e Márcia Lúcia
Ribeiro, e Biologia Marinha, da
professora Camila Duarte.

A iniciativa está aliada a
passar conhecimento para os
alunos dos cães que são treina-
dos para exercer a função in-
vestigativa. São alunos interes-
sados nas áreas profissionais de
veterinária, ou qualquer outra
área profissional ligada a animais.

Com Show Dog, teve a pre-
sença dos policiais GCs Campos,
Franzin, Geison, Leandro, muito
bem preparados e os Cães K9 –

Divulgação/Escola

Demonstração na Escola Estadual Professora Olivia Bianco aconteceu dia 26 de outubro

Maya, Radu e a Zoe, que demons-
traram identificação por faro,
agilidade e habilidade com de-
monstração de superação de obs-
táculos e de proteção e guarda.

A equipe é  de extremo

profissionalismo, e perceptí-
vel a união da equipe e o ca-
rinho e respeito pelos cães.

Os alunos que prestigiaram
a apresentação demostraram in-
teresses pela palestra/show, e um

deles referiu-se aos dez manda-
mentos dos cães, fizeram pergun-
tas, interagiram com os cães,
mostraram entusiasmo e foi de
suma importância para conheci-
mento dos alunos e professores.
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Solenidade contempla o
Dia Municipal da Beleza

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, conforme iniciativa do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB), no
requerimento 665/2023 realiza
hoje (1º), às 19h30, solenidade
para comemorar do Dia Munici-
pal da Beleza, instituído no calen-
dário oficial do município por for-
ça do decreto legislativo 39/2014.

A solenidade acontece nas
dependências do salão nobre He-
lly de Campos Melges, prédio
principal da Câmara, rua Alferes
José Caetano, 834, Centro, com
transmissão ao vivo pela TV Câ-

mara (nos canais 11.3 da TV digi-
tal, 4 da NET e 9 da Vivo TV) e
também pode ser conferida nos
perfis oficiais da Câmara, no Fa-
cebook e no YouTube, além do site
camarapiracicaba.sp.gov.br

Para o evento, serão confec-
cionados convites, folders, forne-
cimento de fotos, gravação e di-
plomas de mérito a serem entre-
gues aos homenageados. O objeti-
vo é destacar a promoção e valo-
rização dos cabeleireiros, barbei-
ros, esteticistas, manicures, pedi-
cures, depiladores e maquiadores.
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Acácio Godoy defende
a melhoria do asfalto

Durante a 62ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada nesta segunda-
feira (30), o vereador Acácio Go-
doy (PP) fez algumas declarações
sobre a necessidade de melhoria do
asfalto de bairros como Jardim Pla-
nalto, Jaraguá, Chácara Nazaré, Vila
Cristina, Jardim Itapuã, Tatuapé,
Jardim das Flores e Monte Líbano.

O depoimento do parlamen-
tar foi motivado após o Executi-
vo anunciar o contrato para o lote
de asfalto das regiões 6 e 7 da
cidade, que compreende os bair-

ros Pauliceia, Vila Cristina, Cam-
pestre e Novo Horizonte.  Segun-
do o vereador, ainda há muito a
ser feito, especialmente em aveni-
das importantes, que funcionam
de interligação entre bairros.

Godoy destacou a importân-
cia de trazer ao poder público as
indicações das avenidas impor-
tantes e “casar as análises técnicas
com a vivência dos moradores”. O
vereador Pedro Kawai (PSDB) fez
uma aparte sobre o assunto, ao
destacar a importância da parti-
cipação popular no processo.
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Conferência reuniu o poder
público, artistas e produtores

HHHHHIDROGÊNIOIDROGÊNIOIDROGÊNIOIDROGÊNIOIDROGÊNIO

Lançamento do Seminário
reuniu entidades e atores
Evento acontecerá em março de 2024 e vai fomentar a discussão sobre novos
modelos que possam substituir combustíveis fósseis por energias renováveis

Divulgação/CCS

Luciano Almeida disse que Piracicaba está fazendo história ao lançar as bases para o Seminário de Hidrogênio

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) e Secretaria de
Governo (Semgov), realizou ontem
(31) o lançamento oficial do Semi-
nário de Hidrogênio para um gru-
po formado por entidades e atores
envolvidos ao setor de Energia.

O Seminário de Hidrogênio,
previsto para acontecer em Pi-
racicaba em março de 2024, pre-
tende fomentar a discussão so-
bre novos modelos que possam
substituir combustíveis fósseis
por energias renováveis.

O evento contou com a parti-
cipação do prefeito Luciano Almei-
da, Luís Fernando Dagnone Cas-
sinelli, secretário de Governo; José
Luiz Ribeiro, secretário da Semdet-
tur; Ricardo Augusto Martins,
vice-presidente administrativo da
Hyundai Motors; Eric Gomes,
presidente do Simespi; Marcelo
Cançado, presidente da Acipi;
Andréa Pavani, da área de sus-
tentabilidade da Coplacana; Hen-
rique Amorin Neto, presidente da
Apla, e do vereador Josef Borges,
representando o Legislativo.

O prefeito Luciano Almeida
disse que Piracicaba sempre teve
tradição na pesquisa voltada
para combustíveis renováveis e
que atualmente possui todas as
condições e infraestrutura favo-
rável para consolidar e dar cele-

ridade à tecnologia e inovação em
busca de combustíveis limpos.
“Tenho a certeza de que hoje es-
tamos fazendo história ao lan-
çar as bases para o Seminário de
Hidrogênio”, disse o prefeito.

José Luiz Ribeiro, titular da
Semdettur comentou que o semi-
nário terá uma abrangência in-
ternacional, envolvendo grandes
empresas e personalidades com-
prometidas com o Meio Ambien-
te e que estão em buscar de fon-

tes de energia renovável. “Vamos
promover o debate sobre uma pau-
ta de interesse mundial da qual
depende o progresso e o futuro da
humanidade”, frisou Ribeiro.

“O primeiro passo foi dado ao
reunirmos aqui hoje as empresas
e centros de pesquisa que no futu-
ro vão desenvolver novas tecnolo-
gias em torno do hidrogênio e ou-
tros combustíveis de energia re-
novável. Importante ressaltar que
o nosso evento, em março vai ser

o berço de todas essas discussões
que envolvem progresso e susten-
tabilidade”, frisou Cassinelli.

O diretor-executivo da Funda-
ção Municipal de Ensino (Fumep),
Renato Albuquerque Ferreira, des-
tacou que em 2024 Piracicaba terá
um laboratório do Instituto de Pes-
quisas Tecnológicas (IPT) e que o
fato deve fomentar ainda mais as
bases tecnológicas no município
para a pesquisa e desenvolvimento
de energias limpas e renováveis.

A 6ª Conferência Municipal
de Cultura de Piracicaba, realiza-
da pela Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) e Comcult
(Conselho Municipal da Cultura)
no último fim de semana, no Ar-
mazém Maria Dirce Camargo, na
Estação da Paulista, teve a parti-
cipação de ao menos 200 pessoas
durante os três dias de evento,
entre Poder Público, artistas, pro-
dutores e outras pessoas da socie-
dade civil. A entrada foi gratuita.

De sexta-feira, 28, a domin-
go, 29, os participantes debate-
ram sobre a cultura na cidade,
elaboraram propostas relaciona-
das aos eixos temáticos ao setor
cultural do município, à esfera
estadual e nacional, além de ele-
gerem os delegados – titulares e
suplentes – que representarão o
município no evento estadual.

Os delegados eleitos são Fáti-
ma Monis, Nathy Pezzato, Glaucio
Camargo, Anselmo Figueiredo e
Pablo Carajol. Eles representarão
Piracicaba na 4ª Conferência Esta-
dual de Cultura de São Paulo, co-
ordenada pela Secretaria da Cul-
tura, Economia e Indústria Criati-
vas do Estado de São Paulo, que
será realizada nos dias 8 e 18 de
dezembro e terá como tema central
Democracia e Direito à Cultura.

Já a temática Democracia
e Direito à Cultura foi pautada
por Alessandro Azevedo, repre-

Divulgação

Conferência aconteceu no Armazém Maria Dirce, na Estação da Paulista

sentante do Ministério da Cul-
tura, na palestra de abertura
do segundo dia do evento.

Para o secretário da Ação
Cultural, Carlos Beltrame, a 6ª
Conferência Municipal de Cul-
tura ampliou o debate sobre po-
líticas públicas para setor. “Foi
um momento de ouvir propos-
tas e compartilhar ideias. Como
Poder Público, queremos contri-
buir para uma cultura sempre
mais democrática e acessível”.

Além dos debates, a conferên-
cia também promoveu apresenta-
ções da Ceta (Companhia Estável
de Teatro Amador de Piracicaba) e
da Cedan (Companhia Estável de
Dança de Piracicaba), mantidas
pela Semac. Houve, ainda, interven-
ções artísticas de Tony Azevedo, do
Grupo Samba de Lenço Antônio
Ferraz, do Grupo Batuque de Um-
bigada Casa de Batuqueiro e per-
formance drag com Lucia Gardyn.

Beto Oliveira, cineasta de Pi-
racicaba, ressaltou que a conferên-
cia foi importante para juntar o
setor artístico da cidade para cons-
truir novas diretrizes ao Plano
Municipal de Cultura. “Foi um
momento de rever alguns pontos
e metas, no intuito de compor no-
vas diretrizes para os próximos
anos. Servirá para desenvolver
ainda mais o setor cultural de Pi-
racicaba. Em 2024 teremos mui-
tos frutos desta conferência”.
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Cemitério Parque dos Animais é homenageado pelos 25 anos
Inaugurado em 8 de outu-

bro de 1998, o Cemitério Parque
dos Animais foi homenageado
na noite desta segunda-feira
(30), durante a 62ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, com a moção de
aplausos 183/2023, da vereado-
ra Alessandra Bellucci (Republi-
canos), entregue à proprietária
do espaço, Myriam Vendemiatti.

“O cemitério é um marco na
causa animal”, disse Alessandra
Bellucci. “Myriam veio preocupa-
da com o respeito após a vida do
animal, ou seja, só quem ama um
animal como alguém da família
sabe a importância do cemitério e
também do cuidado com o meio
ambiente”, acrescentou a vereado-
ra, que lembrou, ainda, que, antes
do cemitério, havia o costume de
se jogar animais mortes no rio.

Pela primeira vez, o Simespi
(Sindicato das Indústrias Metalúr-
gicas, Mecânicas, de Material Elé-
trico, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Saltinho
e Rio das Pedras) realiza o Curso
Prático de Faturamento e Emissão
de Notas Fiscais. As aulas aconte-
cem nos dias 8 e 9 de novembro,
das 17h30 às 21h, na sede da enti-
dade patronal (rua Almirante Bar-
roso, 150, Bairro dos Alemães).

O curso será ministrado pela
professora Maria José de Camar-
go Machado. Graduada em ciên-
cias contábeis, tem mestrado e
doutorado em controladoria e
contabilidade pela USP (Universi-
dade de São Paulo). Segundo ela,
os objetivos do curso são ensinar
de forma clara e objetiva sobre a
legislação do ICMS (Imposto So-
bre Circulação de Mercadorias e
Serviços), IPI (Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados), PIS (Pro-
grama de Integração Social) e Co-
fins (Contribuição para o Financi-
amento da Seguridade Social)
para a correta emissão das notas
ficais, e propiciar condições de
análise das principais operações
e, consequentemente, reduzir er-
ros cometidos na sua emissão.

Voltado tanto a profissionais
iniciantes como também os expe-
rientes que atuam em áreas como
faturamento, compras, vendas, fi-
nanceiro, contábil, entre outras, o
curso aborda temas como o pre-
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Simespi faz curso prático
Divulgação

Professora Maria José de Camargo Machado

enchimento correto dos campos da
nota fiscal, leitura e entendimen-
to dos campos da NF; análise das
principais operações e obrigatori-
edade; eventos da NF. Fluxos da
emissão e cancelamento, carta de
correção e inutilização do número
da NF; Código Fiscal de Opera-
ções e de Prestações (CFOP); por-
tais de informação; impactos fis-
cais, tributários e penalidades so-
bre inconsistências; impactos e
penalidades pela falta de escri-
turação da NF; recusa de NF
de entrada/saída, tipos de recu-
sa e quando deve ser utilizado.

O curso é aberto a todos os
interessados e oferece certificado de
participação.  As inscrições podem
ser feitas até 6 de novembro pelo e-
mail cursos@simespi.com.br

PALESTRA GRATUITA –
No dia 13 de novembro, às 18h30,
o Simespi promove palestra gra-
tuita sobre A Importância de uma
Assessoria no Mercado Financei-
ro. O tema será abordado por três
especialistas: o assessor de inves-
timentos Bruno Padovan, o eco-
nomista Thomas Nogueira, e o
assessor de investimentos Thiago
Valencia. As inscrições podem ser
feitas pelo e-mail cursos@simespi.
com.br. Os participantes são con-
vidados a contribuir com a cam-
panha Novembro Azul, doando
hidratante à base de aloe vera e
protetor solar para pessoas em
tratamento contra o câncer.

Rubens Cardia

Moção de aplausos foi entregue na reunião ordinária de segunda (30)

O Parque dos Animais foi o
primeiro cemitério de animais do
Brasil, ecologicamente correto ins-
talado. No texto da moção, a vere-
adora lembra que, em parceria com
a Câmara, foi elaborada a primeira
lei brasileira de cemitério de animais
que depois foi adaptada em ou-
tros estados e municípios que hoje
contam com cemitérios similares.

O Cemitério Parque dos Ani-
mais conta com mais de 80 mil
animais sepultados que deixaram
de ser jogados em rios e manan-
ciais poluindo o lençol freático.
“A ideia (do cemitério) surgiu a
partir de uma pescaria às mar-
gens do rio Piracicaba quando
Myriam, seu pai e irmãos viam
corpos de animais que lá eram
jogados”, diz o texto da moção.

“Eu agradeço a essa Casa de
Leis, que deu atenção pra mim em

1993”, disse Myriam, ao receber a
moção de aplausos no Plenário.
“Estudei sobre cemitério de huma-
nos e aqui no Brasil, o de animais

era uma coisa inédita, então os ve-
readores elaboraram a primeira lei
brasileira de cemitério de animais
ecologicamente correta”, destacou.

O vereador André Bandeira
(PSDB) protocolou na tarde da úl-
tima sexta-feira (27) a indicação
4141/23, que solicita o corte de uma
árvore localizada na rua Das Mar-
garidas, 146, no Nova Piracicaba.

O parlamentar relata na justi-
ficativa da propositura que foi pro-
curado por moradores da região,
que pedem urgência na realização
do serviço. “A árvore em questão
tem apresentado sinais evidentes
de comprometimento estrutural,
estando completamente inclinada
e oferecendo risco iminente à segu-
rança de moradores e transeuntes.
Sua inclinação impede a passagem
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Moradores pedem urgência em corte de árvore no bairro
adequada de veículos, especial-
mente ônibus, que são obrigados a
desviar para a outra via, o que au-
menta o risco de acidentes de trân-
sito”, traz o texto da indicação.

Bandeira cita no documen-
to, ainda, que, “além disso, a in-
clinação da árvore prejudica a
moradora da residência localiza-
da em frente, que não consegue
estacionar seu veículo com segu-
rança”. O parlamentar destaca
que “a segurança dos moradores
e a fluidez do tráfego são ques-
tões de extrema importância” e,
por fim, pede ações imediatas para
mitigar o problema relatado.

Divulgação

Moradores pedem urgência em corte de árvore na rua Das Margaridas

2ª D2ª D2ª D2ª D2ª DISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃO

Câmara aprova projeto que altera o Conselho do Idoso
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou, nesta segunda-fei-
ra (30), na 62ª Reunião Ordinária,
as alterações propostas pelo Exe-
cutivo na composição do Conselho
Municipal do Idoso. As mudanças
estão no projeto de lei 183/2023,
votado em segunda discussão.

O texto altera as alíneas “a”,
“b”, “c” e “f” do Inciso II do artigo
176 da lei 6.246/2003, que incluí-

ram, no colegiado, um representan-
te (titular e suplente) do Conselho
Coordenador de Entidades Civis de
Piracicaba; um da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Subsecção de
Piracicaba; um de estabelecimen-
tos de ensino superior; e dois de
organizações da sociedade civil de
atendimento, de natureza privada
sem fins econômicos que, de forma
continuada, permanente e plane-

jada, prestem serviços, executem
programas ou projetos e conce-
dam benefícios sócio assistenci-
ais dirigidos às famílias e indiví-
duos em situações de vulnerabi-
lidade, inscritas no CMAS e CMI.

Ao enviar a justificativa do
projeto à Câmara, o prefeito Lucia-
no Almeida (PP) menciona que a
proposta é para atender às necessi-
dades da participação das entida-

des civis na política pública direci-
onada aos idosos. “Estamos inclu-
indo entidades de defesa de direi-
tos, como a OAB”, menciona o che-
fe do Executivo, que traz ainda a
explicação para a supresão da vaga
para entidade de ensino superior:
“considerando a dificuldade en-
contrada para preenchimento,
estamos substituindo para que
não haja quebra na paridade”.
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AMA faz evento com o
plantio de mudas nativas

Divulgação

Membros da Diretoria da AMA e moradores
do bairro que participaram do plantio

A AMA (Associação dos Mo-
radores e Amigos do Bairro
Nova Piracicaba) realizou um
evento significativo no último
sábado (28), plantando mudas
nativas na Avenida Cruzeiro do
Sul com a Avenida Paulista. Isso
é um passo importante na recu-
peração da mata ciliar e na pro-
moção de um ambiente urbano
mais saudável e sustentável, con-
tribuindo para proteger os re-
cursos hídricos, a biodiversida-

de e mitigar as mudanças climá-
ticas. Eventos como esse, que
deverão ser permanentes, de-
monstram o compromisso da co-
munidade com o meio ambiente
e o bem-estar de todos, ressal-
tando a importância de mais ár-
vores nas cidades para benefício
atual e futuro das gerações. As
mudas foram cedidas pela Prefei-
tura de Piracicaba, através da Si-
mapi — Secretaria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente de  Piracicaba.

Divulgação/CCS

O prefeito Luciano Almeida e
o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur), José
Luiz Ribeiro, participaram on-
tem (31) da inauguração da
loja da empresa Obramax
Atacado de Construção, per-
tencente ao grupo ADEO, no
bairro Santa Rita. A unidade
de Piracicaba, localizada em
terreno de 35 mil m², com 16
mil m² de área construída, vai
gerar 400 empregos diretos

e 150 indiretos, comerci-
alizando 28 mil itens ligados
à Construção Civil. O evento
também contou com a parti-
cipação do diretor de expan-
são da Obramax, Thibault Fe-
narte, e do CEO da empresa,
Michael Reins. O valor do in-
vestimento em Piracicaba,
segundo o grupo, é de R$
100 milhões. Na foto, Micha-
el Reins, Luciano Almeida e
Thibault Fenarte, durante
momento da inauguração.

OBRAMAX

AEPIAEPIAEPIAEPIAEPI

Alex Madureira participa
da posse da nova diretoria

Aldo Guimarães

A sede da AEPI está instalada na Rua do Rosário, 44, Centro, em Piracicaba

O deputado Alex Madureira
participou da posse da nova dire-
toria da Associação “Entender para
Incluir” (AEPI), solenidade que
também marcou a criação da enti-
dade piracicabana que foi inspira-
da no “Projeto Samuel”, inicialmen-
te criada para promover o acesso à
informação sobre a alunos com TEA
(Transtorno do Espectro Autista).

“É crucial que todos se unam
em prol do apoio às pessoas com
deficiências e na defesa de seus di-
reitos. Isso é importante para que a
sociedade evolua na direção de ser-
mos mais tolerantes e inclusivos e
isso só irá acontecer por meio de
informação e, principalmente, da
educação. Continuaremos traba-
lhando juntos pela inclusão de to-
dos”, afirmou Alex Madureira.

Organização social sem fins

lucrativos, a AEPI tem como ob-
jetivo realizar atividades essen-
ciais, como atendimento em fo-
noaudiologia, terapia ocupacio-
nal, psicopedagogia entre outras
formas de assistência, tudo de
maneira gratuita para pessoas
com deficiências múltiplas.

A AEPI será presidida por
Adriano Turini, idealizador do Pro-
jeto Samuel, nomeado em honra ao
seu filho, que é portador do Trans-
torno do Espectro Autista (TEA).
Além disso, Priscila Cordeiro assu-
me a vice-presidência da associação.

“Ações desenvolvidas por essa
associação merecem nossa atenção
por contribuir com a inclusão das
pessoas especiais na sociedade”, afir-
mou Alex Madureira. A sede da
AEPI está instalada na Rua do Ro-
sário, 44 – Centro, em Piracicaba.
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Prefeito e forças de segurança
avaliam resultados de operação
Ação realizada no último dia 26 foi considerada como “positiva” e terá continuidade

O prefeito Luciano Almeida
recebeu, segunda-feira (30), as
forças de segurança de Piracicaba
e os servidores públicos que parti-
ciparam da operação Centro Se-
guro, realizada na quinta-feira,
26/10, com o objetivo de coibir a
prostituição e o tráfico de drogas
na área central da cidade. Avalia-
ção classificou a ação como positi-
va e definiu que ela terá continui-
dade para garantir segurança à
população que frequenta o Centro
e os corredores comerciais.

As novas ações continuam
envolvendo as forças de seguran-
ça nas operações de fiscalização de
estabelecimentos e vão incluir dis-
ponibilização de equipe policial fixa
em pontos estratégicos para com-
bater a criminalidade. A praça José
Bonifácio, que tem grande circu-
lação de pessoas diariamente, re-
ceberá atenção especial, com in-
tensificação da limpeza (lavagem)
para garantir sua ocupação pela
população como ponto turístico e
promover maior segurança.

A reunião aconteceu na última segunda-feira (30) no Centro Cívico

Divulgação

“Precisamos dar continui-
dade a essas ações para que elas
surtam efeito. Outros pontos
como a praça José Bonifácio,
Praça Takaki e a própria Rua do
Porto devem ser objeto destas
ações nos próximos dias”, disse
o prefeito Luciano Almeida.

Luis Fernando Cassinelli,
da secretaria de Governo, dis-
se que a decisão de colocar uma
equipe policial fixa nos pontos
de prostituição na área central
visa diminuir a criminalidade
e o tráfico de entorpecentes.

RESULTADOS - Durante a
operação Centro Seguro, 53 pes-
soas foram abordadas e 2 foram
presas, uma delas era procurada
pela Justiça e a outra foi presa por
tráfico de drogas. Na operação, 12
veículos foram vistoriados e 1 de-
les recolhido por falta de equipa-
mentos de segurança. Além disso,
foram elaborados 2 autos de in-
fração de trânsito e 3 boletins de
ocorrência, 1 para averiguação de
suspeito de tráfico e outros dois

por atitude suspeita. A polícia
também apreendeu um celular
roubado e realizou oitiva de sus-
peito de tráfico, além de elaborar
termo circunstanciado de jogo de
azar. Essas ações foram realiza-
das em conjunto pela Polícia Mili-
tar, Polícia Civil e Guarda Civil.

As secretarias municipais de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), de

Saúde (Vigilância Sanitária), Fi-
nanças (Fiscalização Tributária)
também participaram com a in-
terdição de ruas centrais e fisca-
lização de 9 estabelecimentos co-
merciais, sendo 2 lacrados pela
Vigilância Sanitária, 1 autuado
por falta de inscrição municipal,
1 autuado por não fazer altera-
ções cadastrais e 1 notificado
para fazer atualização do CNAE.
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Alunas e professora são homenageadas
O trabalho das alunas do 8º

ano da Escola Estadual “Luciano
Guidotti”, coordenado pela profes-
sora de História e Protagonismo
Juvenil Telma Zanatta, foi reco-
nhecido pela Câmara Municipal de
Piracicaba, na noite desta segun-
da-feira (30), com da entrega de
uma Moção de Aplausos pelo lan-
çamento do Projeto “Patrulha Sal-
vadora”. A moção foi entregue no
espaço “Prudente de Moraes”,
localizado no hall do Salão No-
bre “Helly de Campos Melges”.

A entrega da honraria, pro-
posta pelo vereador Valdir Viei-
ra Marques (Cidadania), o Pa-
raná, contou com a presença do
diretor da unidade escolar Mar-
celo Martins Rezende, coorde-
nadoras, familiares e amigos
das alunas. Após a entrega do
quadro alusivo à Moção de
Aplausos, Paraná agradeceu
igualmente o trabalho da pro-
fessora e das alunas do projeto,
composto por Bruna Juliana
Ferraz Miglioranza, Júlia Ema-
nuelle Baglioni, Laís Bernardo
da Silva, Lívia Alcarde Ferrei-
ra, Luana Lopes Pereira, Manu-

eli Betin, Maria Luiza Miranda
da Silva e Rayssa Totti Corrêa.

A professora Telma Zanatta,
o diretor Marcelo Rezende e a alu-
na Laís Bernardo da Silva, em
nome das alunas homenageadas,
agradeceram ao vereador Paraná
pela iniciativa da homenagem.

Patrulha Salvadora  — Conce-
bido inicialmente como um traba-
lho para o “Dia das Mulheres”, o
projeto ganhou relevância após um

incidente em sala de aula que trou-
xe à tona o problema do assédio.
Isso levou as alunas a se envolve-
rem mais profundamente no tema
e a criarem a “Patrulha Salvadora”.

O intuito do grupo é que as
informações cheguem a mais
pessoas e os casos de feminicí-
dio, assédios e abusos diminu-
am. Além das estratégias como
o “X vermelho na palma da mão”
e o “drink fake (La Penha)”, as

alunas abordaram temas como a
Lei Maria da Penha, reconhecida
como uma das legislações mais
avançadas do mundo no comba-
te à violência contra a mulher.

A Patrulha Salvadora tam-
bém explora os cinco pilares da
violência contra a mulher: Físi-
ca, Psicológica, Sexual, Patrimo-
nial e Moral, bem como temas
como o Botão do Pânico e o Au-
xílio Aluguel para Mulheres.

Assessoria Parlamentar

Paraná entregou moção de aplausos pelo lançamento do Projeto “Patrulha Salvadora”
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Demora em cirurgias de catarata preocupa idosos que aguardam
A demora na realização de ci-

rurgias de catarata, relatada por
vários idosos que procuraram o
gabinete do vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL), motivou a elabora-
ção do ofício 81/2023, destinado
ao Secretário Municipal de Saúde,
Douglas Yugi Koga. O parlamen-
tar relata que a demora afeta a
qualidade de vida dos pacientes,
já que eles aguardam há mais de

um ano na fila, “sem qualquer
perspectiva” de atendimento.

“Suas histórias são comoven-
tes e a angústia e insatisfação que
sentem são compreensíveis, uma
vez que a recuperação da visão é
crucial para poderem retomar
uma vida normal e desfrutar ple-
namente de suas atividades diá-
rias”, afirmou o vereador.

No ofício, Trevisan Jr. pede,

respeitosamente, que o secretá-
rio dê atenção especial aos casos
de pacientes idosos que aguar-
dam a cirurgia de catarata. Ele
justifica que “é imperativo e se-
jam tomadas medidas para ace-
lerar o processo de atendimento
a essas pessoas, de modo a alivi-
ar seu sofrimento e proporcio-
nar-lhes a oportunidade de uma
vida mais saudável e digna”.

O parlamentar ainda pede in-
formações detalhadas sobre as
ações que a Secretaria Municipal
de Saúde tem tomado para resol-
ver a problemática, em especial em
relação aos pacientes citados no
ofício, por meio do número da ma-
trícula do SUS. Ele destaca que a
colaboração da Secretaria Munici-
pal de Saúde será essencial para
solucionar e sanar essa situação.

“A educação é o que molda
o país; constrói um país mais
justo, mais ético e questionador”,
disse o vereador Pedro Kawai
(PSDB) ao entregar na tarde
desta segunda-feira (30) a mo-
ção de aplausos 169/2023 à Etec
Deputado Ary de Camargo Pe-
droso, em reconhecimento aos 15
anos da escola técnica estadual
localizada no bairro Paulista.

Durante o ato solene reali-
zado no hall do salão nobre da
Câmara, Pedro Kawai entregou
a homenagem à diretora da es-
cola técnica, Ana Claudia Oli-
veira Ré, que agradeceu o reco-
nhecimento. “Firmo o compro-
misso de continuar com esse
trabalho pela educação. Temos
uma responsabilidade social e
cumprimos uma política públi-
ca para que os alunos possam

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO     DEDEDEDEDE     APLAUSOSAPLAUSOSAPLAUSOSAPLAUSOSAPLAUSOS

Etec Ary de Camargo Pedroso faz 15 anos e recebe homenagem
Rubens Cardia

Etec Deputado Ary de Camargo Pedroso recebeu moção
de aplausos em reconhecimento aos 15 anos no município

atuar onde quer que estejam”,
disse a diretora. “É uma escola
que trabalha a empregabilidade
do ensino médio e as várias
questões sociais do dia a dia,
fomentando o voluntariado dos
seus alunos”, disse Pedro Kawai.

Bárbara Costa, aluna da
instituição, enfatizou a impor-
tância socioeconômica que a
Etec representa no bairro Pau-
lista, “abraçando” alunos não
só da região, mas de todos os
lugares. Ela disse que “o tra-
balho desenvolvido não só in-
sere os estudantes no merca-
do de trabalho, como também
exerce relações interpessoais
entre alunos e professores”.

Em funcionamento desde
2008, por meio de um convênio
firmado entre a Prefeitura e o
Centro de Educação Estadual

Tecnológico “Paula Souza”, a
Etec Deputado Ary de Camargo
Pedroso tem a finalidade de ofe-
recer formação técnica à popu-

lação, fomentando a empregabi-
lidade, a geração de renda e a
melhora do desempenho profis-
sional no exercício do trabalho.
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Abertura da Steam XP Universo
Curioso será hoje, no Engenho
Exposição inédita, imersiva e dinâmica, guia o público sobre Leonardo Da Vinci,
Steve Jobs, Marie Curie, Arquimedes, Tarsila do Amaral e Santos Dumont
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Crea-SP pode ter a primeira
mulher eleita na presidência

A transformação do Crea-SP
(Conselho Regional de Engenharia
e Agronomia do Estado de São Pau-
lo) promete seguir avançando.
Essa é a proposta da única candi-
data mulher que está concorrendo
à Presidência do maior conselho
profissional da América Latina, a
engenheira Lígia Marta Mackey,
que pode ser a primeira presidente
eleita. Apesar de ela já ter ocupado
o cargo por seis meses, em 2022,
quando era vice-presidente e cobriu
a licença do então presidente Vini-
cius Marchese, a autarquia paulis-
ta nunca elegeu uma mulher para
a função em 90 anos de história.

Com menos de um mês para
as eleições do Sistema Confea/Crea
e Mútua, formado pelo Conselho
Federal de Engenharia e Agrono-
mia, pelos Conselhos Regionais de
Engenharia e Agronomia de cada
Estado e pela Caixa de Assistência
dos Profissionais dos Creas, a ex-
pectativa aumenta. “Tivemos avan-
ços muito importantes na área tec-
nológica graças ao engajamento
dos profissionais e ao protagonis-
mo do Crea-SP, que vem ditando
um ritmo de inovação e mudança
nos últimos anos. A nossa propos-
ta é dar continuidade a esse lega-
do fortalecendo o que temos de
mais singular, que é o profissional:
engenheiro, agrônomo, geocientis-
ta e tecnólogo”, afirma Lígia. 

O perfil de liderança da can-
didata é marcado por uma traje-
tória de superação de barreiras.
Além de vice-presidente do Crea-
SP, ela já foi presidente da AERC
(Associação de Engenharia, Ar-
quitetura, Agronomia e Geologia
de Rio Claro) por dois mandatos,
coordenadora da Unabam
(União das Associações de Enge-
nheiros, Arquitetos e Agrônomos
da Baixa e Média Mogiana) e di-
retora de Entidades de Classe do
Conselho. “O associativismo sem-
pre fez parte da minha carreira,

Vinicius Marchese e Ligia, única candidata mulher concorrendo no Crea
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mas eu só pude entender mesmo o
potencial desse ecossistema quan-
do entrei para o Crea-SP e vi o
quanto podemos apoiar os profissi-
onais e a sociedade em seus proces-
sos de desenvolvimento”, conta. 

Ela não é a única a pensar da
mesma forma e, por isso, optou
por compor a chapa que tem o en-
genheiro Vinicius Marchese como
candidato ao Confea, buscando
levar a transformação do Conse-
lho paulista para os outros esta-
dos e fortalecer a história inicia-
da em São Paulo. Ao lado de Da-
niel Robles, que concorre a con-
selheiro federal, e Renato Archan-
jo e Ronaldo Santos, concorren-
do a diretores geral e adminis-
trativo da Mútua-SP, respectiva-
mente, Lígia destaca os resulta-
dos que podem ser multiplicados
com o engajamento de todos. “É o
espírito de equipe e união que vão
nos manter na trilha de fortaleci-
mento da área tecnológica, com
uma gestão que ouve e comparti-
lha com os profissionais, defenden-
do os direitos mais fundamentais,
como o piso salarial e o justo mer-
cado de trabalho”, argumenta. 

Juntos, eles propõem levar
adiante ações que já geraram re-
sultados, como o aumento de
1.600% no total de operações de fis-
calização realizadas pelo Crea-SP;
o programa de estágio visita que
inseriu os estudantes em uma imer-
são na autarquia; a criação de
uma rede estadual de unidades de
coworking totalmente dedicados à
área tecnológica; fora a atenção
aos Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS) da Agenda
2030 da Organização das Nações
Unidas (ONU) e estratégias de res-
ponsabilidade socioambiental.

A votação das eleições 2023 do
Sistema Confea/Crea e Mútua
acontece no dia 17 de novembro,
das 8h às 19h, de forma on-line
pelo site www.votaconfea.com.br. 
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Comgás alcança 2,5 milhões de clientes
A Comgás, maior distribuido-

ra de gás natural encanado da
América Latina — que passa por
Piracicaba — atingiu a marca de
2,5 milhões de clientes na sexta
(27), resultado de um amplo tra-
balho tecnológico e de expansão.
Para comemorar essa conquista, a
Companhia realizou uma visita
com diretores e convidados especi-
ais para a ligação de um novo cli-
ente do segmento industrial: a
MWM, uma subsidiária da Tupy,
que, entre seus produtos e solu-
ções, realiza a transformação vei-
cular, substituindo os motores a
diesel por novos motores movi-
dos a gás natural e biometano.

“É com imensa alegria que co-
memoramos este marco de 2,5 mi-
lhões de clientes e não podemos dei-
xar de destacar os avanços que a
Comgás realiza para isso ser possí-
vel. Estamos sempre acompanhan-
do a evolução tecnológica no rela-
cionamento com os clientes e, com
isso, avançando na transformação
digital, na busca por um atendi-
mento eficaz, seguro e confiável.
Além de investir em novos proces-
sos, soluções e tecnologias, sempre
considerando a melhor experiên-
cia do consumidor, para construir
um relacionamento duradouro e
impulsionar o nosso crescimento”,
pontua Cristiano Barbieri, diretor
de Tecnologia, Inovação e Relacio-
namento com o Cliente da Comgás.

BENEFÍCIOS — O uso do
gás natural encanado já é uma

realidade hoje no Brasil e no
mundo e são diversas as aplica-
ções para residências, comércios
e indústrias, incluindo fogão, for-
no, aquecimento de água, piso
aquecido, lareira, tocheiro, aque-
cimento de piscina, fritadeira, ar
condicionado, secadora de roupas,
além da geração de energia com
uso de modernos geradores a gás.

O gás natural tem inúmeros
benefícios. Além de ser mais se-
guro, pois é mais leve que o ar,
ele se dissipa com facilidade em
caso de vazamento, não requer
estocagem e a cobrança do uso é
feita de acordo com o consumo.
O uso do gás natural também
gera impactos positivos no meio
ambiente e na mobilidade urba-
na, por emitir menos gases polu-
entes na atmosfera e dispensar o
uso de caminhões para entrega.

GNV — Um veículo com
motor MWM 100% a gás, origi-
nal de fábrica, reduz as emissões
dos gases do efeito estufa, o CO2
(dióxido de carbono). Além dis-
so, a geração de material parti-
culado é próxima de zero, con-
tribuindo para a melhora da
qualidade do ar na cidade.

Além de ser mais sustentá-
vel para o meio ambiente, o mo-
tor a GNV tem redução do custo
operacional na comparação com
o motor a diesel. O gás natural
oferece muitos benefícios, como o
de até 40% na redução do custo
por quilômetro rodado em rela-

ção ao diesel, se o veículo for abas-
tecido dentro da garagem; a fácil
manutenção, pois 85% dos com-
ponentes são similares aos usa-
dos nos motores convencionais;
a possibilidade do abastecimento
rápido; e também ruído 20% me-
nor do que a motorização a diesel.

PLANO — Os processos de
construção e ampliação da rede
de distribuição da Companhia são
feitos com a utilização de méto-
dos não destrutivos para implan-
tar tubulações subterrâneas de
gás natural encanado. O proce-
dimento consiste na abertura de
pequenas valas, pelas quais pas-
sam as ferramentas de perfura-
ção, resultando em menores im-
pactos e incômodos à população.

A cada etapa, as valas aber-
tas são fechadas provisoriamen-
te, a fim de não prejudicar o fluxo
de pedestres e veículos. Além dis-
so, é utilizada uma tinta à base de
água, que, com o tempo, desapa-
recerá do asfalto. Após a conclu-
são dos serviços, é realizada a re-
composição definitiva dentro do
padrão da calçada ou via preexis-
tente e todas as intervenções são
discutidas e avaliadas com a Se-
cretaria de Obras dos municípios.

TECNOLOGIA — A Comgás
vem acompanhando a evolução
tecnológica no relacionamento
com os clientes. Com isso, avan-
çou na transformação digital, na
busca de um atendimento eficaz,
seguro e confiável, investindo em

novos processos, soluções e tecno-
logias, sempre considerando a me-
lhor experiência do consumidor. 

Atualmente, com o Comgás
Virtual, diversos serviços são di-
gitalizados, como por exemplo, a
atendente virtual Cris, que aten-
de solicitações de forma ativa e
online. Outro diferencial é o aten-
dimento humano, que conta com
uma equipe gerenciada por pro-
fissionais que conhecem os servi-
ços e produtos. Além disso, a em-
presa disponibiliza um atendi-
mento presencial e uma central
de atendimento e emergência
24h. São diversas opções para o
cliente escolher e personalizar de
acordo com a sua preferência.  

SOBRE A COMGÁS
A Comgás possui mais

de 21 mil quilômetros de
rede de distribuição de gás
natural  encanado em 95
municípios, abastecendo os
segmentos industrial, co-
mercial, residencial e auto-
motivo, além de viabilizar
projetos de cogeração e dis-
ponibilizar gás para usinas
de termogeração. A compa-
nhia atende mais de 2,5 mi-
lhões de clientes em sua
área de concessão no Esta-
do de São Paulo: a Região
Metropolitana de São Paulo,
a Região Administrativa de
Campinas, a Baixada San-
tista e o Vale do Paraíba.

Começa nesta quarta (01), e
segue até 1º de dezembro, no gal-
pão 14-C do Engenho Central, em
Piracicaba, a STEAM XP Universo
Curioso, exposição itinerante iné-
dita na região. A mostra pode ser
vista de terça a domingo, das 9h às
18h, com entrada gratuita a partir
da retirada de ingressos na pla-
taforma Sympla. Escolas podem
agendar a visita pelo contato (11)
9.9616-7181, com Cristiane.

Durante cerca de uma hora,
o público será guiado por um cir-
cuito dinâmico, imersivo e intera-
tivo composto por seis ambientes
temáticos, cada um representado
por um ícone escolhido pela proje-
ção em sua trajetória: Leonardo
Da Vinci, Steve Jobs, Marie Curie,
Arquimedes, Tarsila do Amaral e
Santos Dumont. A composição
considera a abordagem pedagógi-
ca interdisciplinar STEAM, que
prevê a integração colaborativa e
criativa dos conhecimentos em
Ciências, Tecnologia, Engenharia,
Artes & Design e Matemática.

A condução do visitante ocor-
re por experiências interativas pe-
los princípios do processo criati-
vo, da inovação e da inventivida-
de tem curadoria de João Epifânio
Regis Lima. “Os personagens con-
duzem o visitante pelos espaços e a
participar das atividades. Ao final,
espera-se que todos entendam um
pouco mais sobre o universo STE-
AM e onde ele está presente, seja
nos softwares, nos hardwares ou
nos objetos”, esclarece Thiago
Kling, um dos organizadores.

STEAM XP é uma realização

da ID4! Produtora Cultural e Mi-
nistério da Cultura, pela Lei de In-
centivo à Cultura, com patrocínio
da ArcelorMittal, por meio da
Fundação ArcelorMittal e apoio da
Prefeitura Municipal de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Cultura (Semac). Esse
evento compõe os investimentos
da Fundação ArcelorMittal na di-
fusão da abordagem STEAM,
oportunizando o aprendizado
dentro e fora da sala de aula.

ENCANTAMENTO — Em-
bora a STEAM XP Universo Cu-
rioso tenha como público-alvo es-
tudantes na faixa dos cinco aos
11 anos, é aberta ao público em
geral pela curiosidade que desper-
ta em pessoas de todas as idades.

Cada ambiente conta com uma
atividade relacionada ao persona-
gem. O encantamento ocorre no en-
tendimento da ciência por trás das
brincadeiras, como montar inven-
ções e engenhocas de Leonardo Da
Vinci, utilizar catapultas para lan-
çar objetos luminosos na Sala Ar-
chimedes, contemplar uma incrí-
vel réplica do 14-Bis e de um diri-
gível de Santos Dumont, entre
outras participações. “STEAM é
um grande exercício colaborati-
vo entre diversas áreas de conhe-
cimento, que viabiliza realizar na
prática uma ideia”, afirma o cu-
rador João Epifânio Regis Lima.

CURADOR — João Epifânio
Regis Lima é Mestre em Psicolo-
gia e Doutor em Filosofia pela USP,
na área de Estética, tendo defen-
dido tese a respeito das precepti-
vas técnicas e retóricas (arte e ci-

Exposição começa hoje e termina dia 1º de dezembro

ência) da pintura renascentista
italiana. Coordenador de Filoso-
fia, Artes e SPACE do Colégio Ban-
deirantes. Participou da primeira
experiência de implementação do
STEAM no Ensino Médio no Bra-
sil. Coautor do livro STEAM na
sala de aula, de Lilian Bacich e
Leandro Holanda, tendo sido res-
ponsável pelo capítulo que trata do

papel das artes e do design na abor-
dagem STEAM. Curador do edu-
cativo na exposição Arte é Bom,
realizada no Museu da Imagem e
do Som (MIS-SP) em 2022. Pro-
fessor de Estética e de Filosofia
da Ciência no curso de Filosofia
da Umesp (1994 a 2020). Autor
de artigos e capítulos de livros
sobre Filosofia, Arte e Educação.
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Câmara acata veto a ‘sistema único’ para inclusão de alunos com TEA
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba acabou o veto total do Exe-
cutivo ao projeto de lei 27/2023, do
vereador Rerlison Rezende (PSDB),
o Relinho, que autorizava o Siste-
ma de Inclusão Escolar ABA (Aná-
lise do Comportamento Aplicada)
para crianças e adolescentes diag-
nosticados com TEA (Transtorno
do Espectro Autista) nas escolas da
rede de ensino do município.

A votação aconteceu durante
a 62ª Reunião Ordinária da Câma-
ra, realizada na segunda-feira (30),
e o veto foi apoiado até mesmo pelo

autor do PL, vereador Relinho. “Eu
conversei com o prefeito e com en-
tidades que consideraram que po-
demos melhorar (a proposta) e o
prefeito se comprometeu a intro-
duzir outras alternativas, integran-
do outros tipos de terapias”, disse.

Na declaração de voto, a vere-
adora Rai de Almeida (PT) parabe-
nizou o colega de plenário por acei-
tar o veto ao projeto de lei. “Que
bom que aceitou a sugestão do se-
nhor prefeito e fazer com que ve-
nha um projeto que não fique limi-
tado a apenas uma metodologia”,

disse a parlamentar. Ela destacou
que, como presidente da Comissão
de Educação do Legislativo, havia
sugerido que o veto fosse acatado.

“Tem muitas crianças nas es-
colas com TEA e, por isso, existe a
necessidade de ter um atendimen-
to especializado, de modo que ela
possa ter o desempenho social ade-
quado para o seu desenvolvimen-
to, em todos os sentidos”, disse Rai.

O veto foi acatado por 19
votos favoráveis contra ape-
nas três contrários.

ABA – De acordo com o PL

27/2023, a técnica ABA envolve
um conjunto de técnicas e proce-
dimentos oriundos de um campo
específico da psicologia compor-
tamental, com avaliação do re-
pertório da criança, estabelecen-
do planos educacionais a fim de
integrar a criança ao ambiente do
qual faz parte. No texto do proje-
to de lei, o vereador Relinho afir-
ma que “o método tem alta taxa de
sucesso, proporcionando o desen-
volvimento de habilidades, como o
reconhecimento de emoções e o
comportamento emocional”.
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Anilton aborda construção da
nova UPA no bairro Vila Sônia

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) utilizou o tempo regi-
mental de fala, durante a 62ª
Reunião Ordinária de 2023, para
falar sobre construção da nova
Unidade de Pronto Atendimento
(UPA) no bairro Vila Sônia, um
projeto que ele defende desde o
início de seu mandato em 2021.

Anilton Rissato citou a preo-
cupação de alguns moradores do
Vila Sônia em relação à demolição
do centro comunitário e explicou
que o espaço estava subutilizado,

com presença de usuários de dro-
gas e pessoas vivendo ali. Ele refor-
çou que o local também abrigava
um campo de areia e uma aca-
demia em péssimo estado, que
não estavam sendo aproveitados.

Após exibir um vídeo onde o
prefeito Luciano Almeida (PP)
anuncia a construção da UPA,
Anilton Rissato destacou a neces-
sidade de evitar contestações judi-
ciais que atrasem o projeto e enfa-
tizou a importância das melhorias
para a população de Piracicaba.
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Andaime apresenta a
peça “Quem morreu?”

Nesta sexta (03), às 20h, no
Teatro do Sesc, o Andaime estreia
sua mais nova montagem “Quem
morreu?”. A montagem da peça
teve início no período da pandemia,
quando foi realizado um registro
audiovisual. De lá pra cá, aconte-
cerem algumas transformações, no
texto, no elenco, na encenação e na
vida de todos nós. A peça tem no
elenco Jorge Lode, Carlos Jero-
nimo e Antonio Chapéu. A dire-
ção é de Ésio Magalhães. Os in-
gressos podem ser adquiridos na
bilheteria do Sesc Piracicaba.

SINOPSE — “Quem mor-
reu?” é a história de três velhos
artistas circenses que se encon-
tram no velório de um amigo que
nem eles sabem quem é, ao certo.
Nesse encontro eles vão recontan-
do suas histórias, resgatando
amizades apesar das fagulhas
acesas, das rabugices, da falta de
tempo para reparar erros do pas-
sado, do tempo em que o Circo
vivia o auge do sucesso e estão
guardadas como boas memórias.
Na ânsia de rememorar esse tem-
po, eles terão que conviver com
suas diferenças, com seus modos
únicos de ver o mundo. Com isso,
fazem transparecer a grande ami-
zade que une esses velhos rabu-
gentos, ao longo de tantos anos.

ANDAIME — O Grupo An-
daime foi criado em 1986, dentro
da Universidade Metodista de Pi-
racicaba – UNIMEP e lá perma-
neceu por quase 30 anos. Atual-
mente, o Território Andaime está
instalado no Ponto de Cultura Ga-
rapa que existe há 10 anos. Em 37
anos de história teve dezessete pe-
ças encenadas, num total de mais
de 750 apresentações em mais de
uma centena de cidades brasilei-
ras de seis estados diferentes, atin-
gindo um público superior a 170
mil espectadores. Com um traba-
lho reconhecido pelo público e pela
crítica, o grupo recebeu 120 prê-
mios em vários Festivais, desta-
cando-se o Prêmio Cooperativa
Paulista de Teatro e 15 prêmios
de melhor espetáculo em Festi-
vais Nacionais de Teatro dos Es-
tados de São Paulo, Rio de Janei-
ro, Paraná e Santa Catarina.

Em 1999, o grupo se apresen-
tou na Itália com o espetáculo “Lu-
gar Onde Peixe Pára”. A peça foi
encenada no Teatro Comunale di
Tesero, Região de Trento, como

Peça será apresentada no Sesc, sexta-feira (03)

Ariane Martins

parte de um intercâmbio cultural
com o Centro de Pesquisas Cênicas
“Non Solo Danza”. Em 2006, o
Grupo Andaime realizou uma tur-
nê por quatro estados americanos,
com o espetáculo “O Segredo do Café
com Biscuit”. Foram quatro apre-
sentações nos Estados Unidos da
América, nas cidades de Pulaski –
Tenessee,  Poultney  - Vermont, New
York City, NY e Marietta – Ohio.

Em 1996, o “Andaime” deu
início a um procedimento de pes-
quisa e criação, do qual resultaram
espetáculos que são referências
fundamentais em sua trajetória
criativa. Esse processo tem possibi-
litado ao grupo o aprofundamento
dos estudos sobre as raízes cultu-
rais da região de Piracicaba, a re-
construção de sua memória por
meio de um conjunto de depoimen-
tos e lembranças não registradas
oficialmente. Por mais de 25 anos,
o Andaime cria seus espetáculos
utilizando desse processo de mon-
tagem que tem como referência
metodológica o “Processo Colabo-
rativo”. A construção do texto e
da encenação caminham juntas,
e são concebidas a partir do jogo
do ator. Os atores participam das
fases de criação de todos os ele-
mentos da encenação – texto, ce-
nário, figurino, trilha sonora, in-
terpretação. O jogo teatral é o cen-
tro, a mola motriz do aprendiza-
do e da criação. O ator, como ser
criativo, é autor e pesquisador do
seu fazer. O diretor intervém no
jogo sem impor um caminho, dan-
do total liberdade para a criação.

Assim, o Grupo construiu seus
espetáculos de maior consistência
como “Lugar onde o Peixe Para”,
“Nonoberto Nonemorto”, “Como-
vento”, “Coração dos Teatros Ro-
dantes”, “As Patacoadas de Cor-
nélio Pires”. O Andaime vem tra-
balhando, ao longo desses anos,
com importantes profissionais do
cenário teatral brasileiro como
Francisco Medeiros, Luís Alberto
de Abreu, Marcio Medina, Ilo
Krugli, Rogério Tarifa, Luiz Car-
los Laranjeiras, Alexandre Mate,
Esio Magalhães, entre outros.

Nessa nova montagem, não
foi  diferente.  O grupo tem
como orientador o ator e dire-
tor Esio Magalhães, com vasta
experiência na linguagem da
palhaçaria e o experiente cenó-
grafo e figurinista Carlos ABC.

FICHA TÉCNICA
Elenco: Antonio Chapéu - SAPONGA; Carlos Jeronimo - ALBRE-
DO; Jorge Lode - PEPINO; Direção: Esio Magalhães; Cenogra-
fia e figurino: Carlos ABC; Iluminação: Tiago de Luca; Drama-
turgia: Carlos Jeronimo - a partir de pesquisa do Grupo Andai-
me, com assessoria de Esio Magalhães; Trilha sonora: Ariane
Martins; Maquiagem: Esio Magalhães; Plataformas digitais:  Jen-
nifer Garcia; Fotos: Ariane Martins; Composição da trilha sono-
ra: Nabor Nunes; Execução das músicas: Marcos Abreu e con-
vidados; Produção: Associação Cultural Arte e Andaime Teatro.
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Veja como funciona a cidade nesta quinta, 2, e sexta, 3
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Prefeitura abre licitação para
reforma de USFs e de Crab
Edital 50/23 prevê reformas gerais nos equipamentos; previsão de investimento é de R$ 1,34 mi

CRAB Cecap será uma das unidades que passará por reformas gerais

Divulgação/CCS

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio das Secretarias Municipais de
Saúde e de Obras e Zeladoria, lan-
çou o edital de concorrência 50/23
para execução de obras de refor-
mas das Unidades de Saúde da
Família (USFs) Tupi e Monte Líba-
no e do Centro de Referência da
Atenção Básica (Crab) Cecap. A pre-
visão inicial de investimento é de
R$ 1,34 milhão e a obra deve ser
executada em até 210 dias após a
emissão da ordem de serviço. As
informações estão no Diário Ofici-
al do Município do último dia 25.

Para a realização destas obras,
o prefeito Luciano Almeida visi-
tou diversas unidades de saúde
do município, desde o início do seu
mandato, momento em que con-
versou com a população e servi-
dores públicos para saber das ne-
cessidades de cada um, principal-
mente, sobre a infraestrutura dos
prédios em que trabalham. Desta
forma, foram realizados estudos
para dar início às obras nas uni-
dades em que os pedidos se fa-
zem mais urgentes. Esta é a ter-
ceira etapa de licitação em obras
para unidades de saúde, nas

duas primeiras etapas foram con-
templados outras sete unidades.

Conforme edital, as três uni-
dades selecionadas vão receber
reformas gerais. A USF Tupi vai
passar por reforma geral, con-
templando nova instalação de
esgoto e drenagem; construção
de novos sanitários, novo telha-
do metálico e muro de divisa;
aplicação de impermeabilização
nas paredes para sanar os proble-
mas de deslocamento do reboco.

Na USF Monte Líbano as
obras contemplam adaptação
dos sanitários, consultórios, co-
zinha e fachada, além da execu-
ção de pintura interna e exter-
na, drenagem, troca dos pisos,
alambrado de divisa, reformas
dos abrigos de gás, compresso-
res e lixo. No Crab Cecap, além da
reforma geral, a unidade vai rece-
ber pintura interna e externa e re-
modelação do sistema de dados.

Conforme edital, a entrega
dos envelopes pelas empresas in-
teressadas pode ser feita até dia
27/11, às 13h30, na Divisão de
Compras da Prefeitura de Piraci-
caba, a rua Antônio Correa Bar-

bosa, 2.233, 7º andar, Centro Cí-
vico. Abertura dos envelopes
acontece na mesma data, às 14h.

OUTROS EDITAIS –
Neste momento, a Prefeitura
está encerrando outras duas li-
citações para início da reformas
de unidades de saúde. Por meio
do edital de concorrência nº 40/
23 serão executadas obras de re-

formas das USFs Santa Fé e Ar-
temis 1 e 2, além da UBS Jar-
dim Planalto. A previsão inicial
de investimento é de R$ 1,29
milhão. O segundo é o edital de
concorrência nº 42/23 para re-
forma das USFs Algodoal, El-
dorado 2, Kobayat Libano e
Mario Dedini 2, com previsão de
investimento em R$ 1,15 milhão.

O feriado de Finados, na
quinta-feira, 2, altera a rotina da
cidade. Uma das mudanças acon-
tecerá no funcionamento dos ser-
viços públicos, já que na sexta-
feira, 3, será ponto facultativo,
estabelecido por meio do decreto
municipal Lei 19.308/2022. Des-
sa forma, o Centro Cívico, secre-
tarias e autarquias municipais
não terão expediente na quinta,
2, feriado, e na sexta-feira, 3, re-
tornando ao seu funcionamento
normal a partir das 8h30, da se-
gunda-feira, 6. É importante ressal-
tar que todos os serviços emergen-
ciais serão mantidos nesse período.

Prefeitura de Piracica-
ba – Fechada dias 2 e 3.

Câmara Municipal – Fe-
chada dias 2 e 3.

Ipasp – Fechado dias 2 e 3.
Poupatempo Municipal

– Fechado dias 2 e 3.
Poupatempo Estadual –

A unidade estará fechada.
Bancos – Fechados.
Transporte público – Os

ônibus do transporte público mu-
nicipal de Piracicaba funcionarão
com os horários de domingo, com
exceção das linhas 210 – Unileste
e 505 – Uninorte que operarão
com horários de dias úteis e das
linhas 240 - Cecap / TCI via TPI,
444 – Sônia / TCI, 301 – Pauli-
céia/TCI e 801 – São Jorge /TCI
(via Praça Takaki), que irão operar
com horários de sábado. A loja
TUPI estará fechada no dia 2/11. E
devido ao fluxo de pessoas que cos-
tumam visitar os cemitérios nesta
data, a Semuttran reforçará os

horários de linhas de ônibus, que
tem em seu itinerário os cemitérios
da Saudade, Vila Rezende e Res-
surreição. As linhas que terão re-
forço são Cemitério da Vila Rezen-
de: linhas 1100 – Perimetral/TPA/
TPI/TVS e 123 - Vila Fátima, Cemi-
tério da Saudade: linhas 240, Ce-
cap, 219 – Parque 1º de Maio, 210
– Unileste/TCI e 223 – Santa Casa/
TCI/TPI e Cemitério da Ressurrei-
ção: linhas 1100 – Perimetral/TPA/
TPI/TVS, 225- Parque Água Bran-
ca e 222-Jardim Oriente/ TCI.

Cemitérios municipais –
Saudade, Vila Rezende Ibitiru-
na, abertos das 7h às 18h.

Coleta de lixo domicili-
ar – Funciona normalmente.

Comércio – As lojas do co-
mércio de rua e corredores co-
merciais de Piracicaba funcionam
das 9h às 16h e os supermerca-
dos cumprem escala própria.

Shopping – Lojas e qui-
osques, funcionam das 14h às
20h e praça de alimentação e
lazer, das 11h às 22h.

Saúde – Todos os serviços
de emergência funcionam normal-
mente. As UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento) e COT (Cen-
tral de Ortopedia e Traumatolo-
gia) funcionam 24h. SAMU aten-
de pelo 192. Já as UBSs (Unidades
Básica de Saúde), CRABs (Centros
de Referência da Atenção Básica)
e USFs (Unidades de Saúde da
Família) estarão fechadas, reto-
mando atendimento no dia 6/11.

Assistência Social – Os
Centros de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) Jardim São Paulo,

Piracicamirim, Mário Dedini, São
José, Vila Sônia e Novo Horizonte,
Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas),
Centro Pop, Cadastro Único, não
terão atendimento nos dias 02 e
03/11. O Serviço Especializado em
Abordagem Social (Seas) não aten-
derá dia 02/11, porém, no dia 03/
11, a equipe atenderá das 9h às 18h.

Abastecimento – Quinta-
feira, 2/11: varejão Vila Rezende,
das 5h às 11h, Parque Piracica-
ba/Balbo, 1° de Maio e Primave-
ra, das 14h às 19h. O varejão Al-
godoal, não funcionará. Sexta-
feira, 3/11, varejão Nova Piraci-
caba, das 6h às 12h, Alvorada,
das 14h às 19h30 e Vila Sônia,
das 15h às 19h. Mercado Munici-
pal, no dia 2/11, funciona das 6h
às 12h e 3/11, das 6h às 17h30.

Cultura – Semac (Secreta-
ria Municipal de Ação Cultural),
Biblioteca Pública Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto,
Centros Culturais Nhô Serra,
Hugo Pedro Carradore e Zazá,
Casa do Povoador, Teatro Mu-
nicipal Dr. Losso Netto, fecha-
dos na quinta-feira, 2/11 e sex-
ta-feira, 3/11. Teatro Municipal
Erotides de Campos aberto para
eventos nos dias 2 e 3/11 e Mu-
seu Prudente de Moraes abre
das 10h às 14h, nos dias 2 e 3/11.

Turismo – Dia 2/11- Centro
de Informações Turísticas Casa-
rão do Turismo, das 9h30 às
17h30, Elevador Turístico Alto do
Mirante, das 10h às 18h, Trenzi-
nho, das 10h às 18h, Pedalinho,
das 9h às 18h, Passeio de Barco,

das 9h às 18h, Feira de Artesana-
to da Rua do Porto e Casa do Ar-
tesão do Engenho Central, das
10h às 17h e Complexo Gastronô-
mico da Rua do Porto, aberto. Dia
3/11 – Centro de Informações Tu-
rísticas Casarão do Turismo, Ele-
vador Turístico Alto do Mirante,
Trenzinho, Pedalinho e Feira de
Artesanato da Rua do Porto e Casa
do Artesão do Engenho Central,
não funcionam, Passeio de Barco,
das 9h às 18h e Complexo Gastro-
nômico da Rua do Porto, aberto.

Zoológico e Paraíso da
Criança – No feriado de 2/11,
assim como no dia 3/11, ponto fa-
cultativo, estarão abertos. O Zo-
ológico das 9h às 16h e o Paraíso
da Criança, das 9h às 20h.

Parques Públicos – Aber-
tos. Pq. da Rua do Porto, das 6h
às 21h30; Pq. do Piracicamirim,
6h às 21h; Pq. do Monte Líbano,
das 6h às 21h; Engenho Central,
das 6h às 21h e Parque da Esta-
ção da Paulista, das 5h às 21h.

Museu da Água e Aquá-
rio Municipal – Ambos esta-
rão fechados no feriado de Fina-
dos, 02/11. No dia 3/11, funcio-
namento normal, das 9h às 17h.

Pelotão Ambiental  –
3422-0200 (24 horas), Defesa Ci-
vil (199) – 24 horas, Polícia Mili-
tar (190) – 24 horas, Polícia Civil
(197) – 24 horas, Guarda Civil (153)
– 24 horas, Corpo de Bombeiros
(193) – 24 horas, Polícia Rodoviá-
ria – (3424-2872) – 24 horas e
CPFL (0800-0101010) – 24 horas.

(Programação sujeita a alterações)
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Líder comunitário apresenta demandas da comunidade
Durante a 62ª Reunião Ordi-

nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, nesta segunda-feira (30),
o líder comunitário José Matias
Vitti utilizou a Tribuna Popular
para falar sobre a cultura do bair-
ro Santana. Ele iniciou sua fala
destacando a importância do Le-
gislativo e do Executivo, e criticou
a postura do secretário que o ori-
entou a não procurar vereadores.

Vitti afirmou que as reivindi-
cações da comunidade são para
uma reforma da UBS do bairro,
que já foi solicitada há 10 anos, e
para a resolução do problema da
rota de fuga, que há seis meses
foi prometido pelos secretários
de Transporte e Meio Ambiente,
mas ainda não foi solucionado.

O líder comunitário também
destacou a dificuldade que a co-
munidade está enfrentando em
relação à realização de eventos,
devido à falta de segurança e à
impossibilidade de arrecadar fun-

dos. Ele pediu aos legisladores que
criem projetos para que a Festa do
Vinho volte a ser realizada.

Além disso, Vitti reclamou
da qualidade do asfalto feito no
bairro pela concessionária Eixo
e da falta de manutenção por
parte da prefeitura. Ele também
defendeu a construção de uma
ciclovia no bairro e destacou a
falta de segurança na região.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) afirmou que visitou a UBS
em maio e apresentou um reque-
rimento ao Executivo, que pro-
meteu solucionar o problema.
Ela também reclamou da falta de
acostamento na estrada. O vere-
ador Sérgio da Van (PL) consta-
tou o caos na UBS e fez duas in-
dicações: a instalação de postes
de iluminação em toda a estra-
da e a construção de um acosta-
mento. O vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) também fez enca-
minhamentos em relação à UBS. José Matias Vitti utilizou a Tribuna Popular nesta segunda-feira (30)

Rubens Cardia
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Deputada Bebel pede renovação
da frota do Samu à ministra Nísia
De acordo com informações prestadas pela coordenadora administrativa
do Samu em Piracicaba, a última troca dos veículos foi realizada em 2017

AAAAAMOPORTOMOPORTOMOPORTOMOPORTOMOPORTO

Arrastão Ecológico recolhe
quase 3 toneladas de resíduos

Bebel encaminhou ofício à ministra da Saúde, solicitando a renovação
da frota do Samu, que não recebe novos veículos desde 2017

O Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu), em
Piracicaba, está localizada na avenida Dr. Paulo de Moraes, 2000

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) encaminhou ofício
à ministra da Saúde, Nísia Trinda-
de, ofício em que solicita a renova-
ção da frota do Samu no municí-
pio de Piracicaba. A solicitação
está sendo feita atendendo pedi-
do da coordenadora administra-
tiva do Samu em Piracicaba, Cris-
tina Conolesi, que aponta para a
necessidade de novos veículos
para compor a frota municipal.

De acordo com informações

prestadas pela coordenadora ad-
ministrativa do Samu em Piracica-
ba, a última troca dos veículos foi
realizada em 2017. Aqui, o SAMU
conta com um total de sete ambu-
lâncias que rodam 24 horas por dia
e  a informação recebida pela depu-
tada Professora Bebel é de que estão
com mais de 230.000 Km, o que
vem provocando a necessidade de
manutenção com muita frequência.

Diante disso, a deputada Pro-
fessora Bebel de imediato encami-

nhou ofício à ministra Nísia Trin-
dade informando a situação dos
veículos na cidade e a necessidade
de renovação da frota. “Nos próxi-
mos dias, estarei em Brasília, quan-
do pretendo fazer diversas gestões
junto ao governo do presidente Lula,
entre elas para que se garanta no-
vos veículos para o Samu de Piraci-
caba, serviço criado na primeira
gestão do presidente Lula, inclu-
sive, e que sempre foi prestado com
muita eficiência”, ressalta Bebel.

O serviço de atendimento
pré-hospitalar móvel, denomi-
nado Serviços de Atendimento
Móvel de Urgência (Samu), e aci-
onado por telefonia de discagem
rápida (número 192), conhecido
como Samu 192, foi normatiza-
do no Brasil a partir de 2004
pelo decreto presidencial do go-
verno Lula, nº º 5.055, de 27 de
abril de 2004. Em Piracicaba, o
Serviço está localizado na ave-
nida Dr. Paulo de Moraes, 2000.

Fotos: Divulgação

Com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, a Amoporto (Asso-
ciação dos Moradores e Comer-
ciantes da Rua do Porto) reali-
zou no último sábado (28) o Ar-
rastão Ecológico no rio Piraci-
caba, que retirou cerca de três
toneladas de resíduos. O prefei-
to Luciano Almeida acompanhou
o trabalho dos voluntários.

“O descarte irregular de resí-
duos pode causar diversos trans-
tornos à cidade e à população. Po-
dem obstruir bocas de lobo e gale-
rias de águas pluviais, causando
alagamentos em dias de chuva, e
ainda poluir rios, córregos e cur-
sos d’água, ocasionando prejuízos
ao meio ambiente. Por isso, são
importantes ações como essa, por-
que sensibilizam as pessoas a en-
tenderem a necessidade do des-
carte regular de resíduos. A Pre-
feitura disponibiliza, além da co-
leta de lixo e da coleta seletiva, os
serviços do Catacacareco e os eco-
pontos, destinados exclusivamente
para o descarte correto, desde mó-
veis até restos de construção civil e
podas”, disse Luciano Almeida.

Durante a atividade, os par-
ticipantes foram divididos em
grupos, que percorreram as mar-
gens do rio Piracicaba fazendo a
coleta de lixo e resíduos. A Asso-
ciação de Moradores e Amigos do
Bairro Nova Piracicaba (AMA –
Nova Piracicaba) realizou ainda
um plantio de mudas de árvores
nativas na avenida Cruzeiro do
Sul, objetivando a recuperação e
preservação da mata ciliar.

“Em nome da Amoporto,
gostaria de ressaltar a presença
dos grupos e de voluntários indi-
viduais que deram a sua contri-
buição para o evento e enfatizar
a necessidade das pessoas serem
mais cuidadosas, não jogando
lixo nas ruas, bueiros e no rio”,
salientou Marco Casarotti, pri-
meiro-secretário da Associação.

“O Arrastão Ecológico já se
tornou um evento constante no
calendário do município. Promove

Divulgação/CCS

O prefeito Luciano Almeida acompanhou o
trabalho dos voluntários durante a ação

não apenas a limpeza do leito do
rio mas também é uma ação edu-
cativa, que busca trazer à popula-
ção a importância do descarte cor-
reto de resíduos”, destacou a edu-
cadora ambiental da Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap), Laís Ferraz de Carvalho.

A ação contou também com a
participação do Instituto Beira-Rio,
SOS Piracicaba e Pira no Plogging.

SERVIÇOS – O catacacare-
co recolhe móveis e utensílios,
como, por exemplo, fogão, geladei-
ra, guarda-roupa, sofá, mesa, ca-
deira, tanque de lavar roupa. Para
descartá-los, basta protocolar o
pedido via SIP-156 e o caminhão
irá até a residência para recolhê-
los, sem custo nenhum. Todo o
material recolhido é encaminha-
do para a Ambiental, empresa ter-
ceirizada, que realiza a destinação
correta de acordo com cada item.

Já os ecopontos podem rece-
ber materiais de construção civil,
restos de jardinagem (podas e cor-
tes de árvores) e madeira (exceto
móveis). O descarte é permitido
somente para pessoas físicas, limi-
tado a pequenos volumes de entu-
lho em até um metro cúbico por
dia, e a população pode dispor o
material gratuitamente nesses lo-
cais em espaços devidamente iden-
tificados para cada tipo de resíduo.

DENÚNCIA — Para denun-
ciar descarte irregular de entulho,
é preciso anotar a placa do veículo
e informar a Prefeitura por meio
do SIP-156 ou o Pelotão Ambiental
no telefone (19) 3426-1996. Confira
a localização dos Ecopontos em Pi-
racicaba (todos os ecopontos fun-
cionam das 7h às 17h, de segunda
a sábado): Ártemis – rua Fiora-
vante Cenedese, Bosques do Le-
nheiro – rua Sapucaia, Mário De-
dini I – rua Antônio Franco de
Lima, Mário Dedini II – Rua dos
Topázios, Monte Rey – rua Gio-
vanni Ferrazo, Oriente – rua Profª.
Maria Isabel Teixeira Mendes com
a rua Dr. Raul Machado Filho e
Santo Antônio – rua João Laurelli.

O vereador Gilmar Rotta
(PP) quer informações sobre a
manutenção na avenida Comen-
dador Pedro Morganti, locali-
zada no bairro Monte Alegre. Ele
protocolou o requerimento 975/
2023, que foi aprovado nesta
segunda-feira (30), durante a
62ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Na propositura, o parlamen-
tar quer saber por qual motivo ain-
da não foi realizada manutenção
na vai e se há previsão para que o
serviço seja realizado. “Morado-

MMMMMONTEONTEONTEONTEONTE A A A A ALEGRELEGRELEGRELEGRELEGRE

Gilmar Rotta pede informações
sobre manutenção de avenida

res e comerciantes do bairro re-
clamam que parte da avenida que
é de paralelepípedos está com mui-
tos afundamentos que se forma-
ram grandes buracos”, explica.

Ele lembra, ainda, que o bair-
ro Monte Alegre virou um ponto
de turismo e também de gastrono-
mia, sendo um local muito visita-
do por turistas do estado e do Bra-
sil. “Já faz muito tempo que não é
realizada a manutenção desse tre-
cho da via, onde o fluxo de veículos
nessa avenida é muito grande, prin-
cipalmente de ônibus”, finaliza.

‘N‘N‘N‘N‘NOOOOOVEMBRVEMBRVEMBRVEMBRVEMBROOOOO A A A A AZULZULZULZULZUL’’’’’

Inscrições para palestra on-line terminam nesta quarta (1º)
Os interessados em partici-

par da palestra “Novembro Azul:
um olhar azul para a vida” tem
quarta-feira (1º) para se inscre-
ver. Promovida pelo site da Esco-
la do Legislativo, o evento acon-
tecerá no formato on-line, no pró-
ximo dia 6, das 14h às 15h30, por
meio do aplicativo Zoom, com
transmissão simultânea pelo
YouTube da Escola do Legislati-
vo. Novembro é o mês dedicado à

conscientização sobre a impor-
tância da prevenção do câncer de
próstata e do diabetes. A palestra
tem como objetivo permitir que as
pessoas aprendam sobre essas
doenças e sobre como se prevenir.

Direcionada ao público em
geral, a atividade será coordena-
da pela farmacêutica Jussara
Cristiane Teixeira Bueno e pela
médica Lia Yumi Ykari. Para se
inscrever, acesse o formulário

disponível no link da Escola do Le-
gislativo no site oficial da Câmara
(www.camarapiracicaba.sp.gov.br).

Jussara é farmacêutica for-
mada pela Unimep (Universidade
Metodista de Piracicaba). É tam-
bém terapeuta integrativa, educa-
dora em diabetes, diretora do Gru-
po Amigos do Diabetes, diretora do
projeto Amigos do Diabetes Lions
Clube Piracicaba Leste e presidente
do Lions Clube Piracicaba Leste.

Lia é médica formada pela
Faculdade de Ciências Médicas
da Unicamp (Universidade Es-
tadual de Campinas) e especia-
lista em urologia pela Sociedade
Brasileira de Urologia e pela As-
sociação Médica Brasileira.

Os inscritos receberão o
link de acesso para a sala de
reunião por e-mail ou WhatsA-
pp. Os participantes receberão
certificado de participação.
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Geraldo Claret de Mello Ayres comemora
aniversário com familiares e amigos

Sábado (21), o professor Geraldo Claret de Mello Ayres comemorou seus maravilhosos 95 anos entre familiares e amigos, num evento marcado pela alegria, gratidão e esperança de muito mais
anos de vida para todos. “Daqui a cinco anos, teremos a festa dos cem anos”, disse Geraldo aos amigos. Engenheiro agrônomo formado na Escola Superior de Agricultura Luiz de Queiroz, doutor
pela Universidade de São Paulo, foi também professor na Faculdade de Odontologia de Piracicaba (FOP), da Unicamp (Bioquímica), foi presidente do Instituto Histórico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP) e atuou como rotariano, prestando sempre serviços à coletividade de Piracicaba e Região. Esperando a festa do centenário, registramos a fotos do álbum de família. A hora dos parabéns, com discurso

Marli Perecin, Maria Lúcia e Maria Luiza

Ivo, Geraldo, Olinda

Geraldo, com Leonardo e esposa, rotarianos

Maria Stella (filha) e casal de amigos

Ana Elci, a filha, e Geraldo

Alcides (sobrinho), Roberto, Maria Inês Barrichelo (sobrinha),
Geraldo, Maria Cecilia e Elias Zagato

Lilian Regina (filha), Maria Lucia, Geraldo, Elias Neto (filho) e Edna

Geraldo e Jaime Cury com esposa Altair

Edineia e esposo, Gelsa e Geraldo

Geraldo, Alice (neta), Maria Stella (filha)

Elias, Edna e Mahle

Milena, Carlos, Geraldo e Lucas

Elias Neto (filho), Edna, Geraldo, Alice (bisneta) e Renata(neta)

Geraldo, entre as cuidadoras Camila e Janete

Rotariana Rosilda e filho e Geraldo

Geraldo e família

Elias Neto, Mahle, Edna, Geraldo, Erico, Ivone, Lilian e Zeca

Maria Eugênia, Célia, Pedro, Márcia, Pacheco, Zago e Evaldo

José Carlos, Geraldo, Lilian Regina (filha)

Vera, Edazima e amigos

Adalberto Barrichello e esposa, Geraldo

Geraldo com os filhos Elias Neto, Maria Stella e Lilian Regina

Maria Lucia e família

Marcia e Geraldo

Maria Luiza, Sonia, Ana Luiza e esposo e Geraldo

Claudinha e esposo e Geraldo

Geraldo e sobrinhos

Francisco, Solange e Geraldo

Paulo e Valda

Ricardo e esposa, e Geraldo

Rosana e esposo e Geraldo

João Ometo, Lígia, Lívia, Geraldo, Bianca e esposo

Bruno, Letícia e Geraldo

Dorta, Maria e Geraldo, rotarianos Luis Henrique Zago e Geraldo

Lucas e família João, Lígia, Geraldo e Lívia Paulo de Tarso Neto, Geraldo e ThiagoGeraldo, Rose e Maria Lúcia
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Vice-presidente da Hyundai
recebe Medalha de Mérito
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Estudantes do Barão participam
do encerramento da campanha
Ação conjunta entre a Escola do Legislativo, Unimed e Hospital
dos Fornecedores reuniu 160 estudantes, do Ensino Médio

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, mediante atividades da Es-
cola do Legislativo “Antônio Car-
los Danelon - Totó Danelon”, em
ação conjunta que uniu a Unimed
e o Hospital dos Fornecedores, sob
a coordenação do diretor da Esco-
la, o vereador Pedro Kawai (PSDB),
na manhã desta terça-feira (31)
promoveu um ciclo de três pales-
tras, reunindo os 160 alunos, do
primeiro ano do Ensino Médio, da
Escola Estadual Barão de Rio Bran-
co, rua Ipiranga, 924, centro.

Na oportunidade os estudan-
tes receberam informações sobre
noções preventivas e também par-
ticiparam de dinâmica, para detec-
ção precoce do câncer no seio de
mama, onde foram utilizadas be-
xigas contendo farinha de trigo,
com a colocação de miçangas - pe-
quenas esferas plásticas, em algu-
mas delas, simulando a formação
de caroços, que na vida real podem
se transformar em câncer, porém,
evitado, em 90% a 95% dos casos,
quando detectados precocemente.

A diretora da Escola Barão de
Rio Branco, Ana Paula abriu o ci-
clo de palestras destacando a im-
portância do evento com os alunos
e agradeceu a parceria com a Esco-
la do Legislativo, além da Unimed,
na participação da enfermeira Day-
se Luiz Feitosa e do Hospital dos
Fornecedores, por intermédio da
coordenadora do setor de Oncolo-
gia, Carla Milani. Além de citar a
participação da Psicóloga, Rosân-
gela Ruiz Peres Oliveira, da Nutri-
cionista Calamonaci e das enfer-

meiras Ana Carolina Torres e Ne-
liana Fernanda, em orientações
e dinâmicas com os alunos.

O vereador Pedro Kawai co-
meçou as suas considerações lem-
brando que há 50 anos, nos seus
7 anos foi um aluno da Escola Ba-
rão, quando iniciou sua formação
escolar. O parlamentar também
ressaltou o encerramento da Cam-
panha Outubro Rosa, na preven-
ção do câncer de mama, lembran-
do que em menor incidência, de
1%, os homens também são atin-
gidos. Além de reforçar o papel da
Escola do Legislativo na discus-
são de políticas públicas de saúde.

A aluna Angela Messias (15),
do primeiro ano do Ensino Médio
destacou a relevância do ciclo de
palestras na unidade escolar, visan-
do ações preventivas sobre doenças
que afetam principalmente o univer-
so feminino. Ela também relatou
um caso de câncer, na família da
sua melhor amiga - Emlile. Além de
considerar palestras de conscienti-
zação que ocorreram na escola em
que sua mãe estuda e trabalha, onde
também pôde participar das orien-
tações que foram difundidas.

DADOS - A enfermeira Car-
la Milani, do Hospital dos Forne-
cedores apontou levantamentos es-
tatísticos dando conta que no Bra-
sil, foram mais de 75 mil novos ca-
sos de câncer de mama em 2023,
onde por dia, 200 mulheres são
diagnosticadas com câncer de
mama e, 30% a 40% chegam ao
Centro Oncológico com o câncer já
em estado avançado. O alerta é

Samuca Miazaki

Kawai promoveu um ciclo de três palestras, reunindo os 160 alunos

para que toda sociedade seja abran-
gida no diagnóstico precoce, quan-
do ainda são nódulos menores, o
que demanda cirurgias menores e
tratamentos menos invasivos.

Dayse Luiz Feitosa, enfer-
meira da Unimed discorreu em
sua palestra sobre a frequência
com que devem ser feitos os prin-
cipais exames de detecção de
câncer em mulheres, onde o pa-
panicolau, para câncer de colo do
útero, deve ser feito anualmente,
pelo menos por três anos segui-
dos e, quando ele dá normal, pode
passar a ser feito a cada três anos.

A enfermeira também consi-
derou a vida do adulto, para o
rastreio do câncer de mama, onde
a recomendação pelo Inca (Insti-
tuto Nacional de Câncer) é para
mulheres a partir de 50 anos a
cada dois anos e, seguindo a reco-

mendação da Sociedade Brasilei-
ra de Mastologia, é para mulheres
de 40 a 74 anos, uma vez ao ano.

A psicóloga Rosângela Ruiz
discorreu sobre a temática do iso-
lamento da sociedade moderna e,
da dificuldade de aceitação após o
diagnóstico de câncer, sendo que
após assimilarem a aceitação de
seu quadro de saúde, a luta é pela
vida, quando ela começa a reagir
de forma mais determinante. Na
sequência das atividades os alu-
nos foram envolvidos no processo
da dinâmica para auto detecção,
além de receberem orientações so-
bre os malefícios do tabagismo,
excesso de gordura, sedentaris-
mo, sobrepeso, obesidade, fatores
genéticos, abuso de bebidas alco-
ólicas e outros procedimentos a
que o cidadão deve se voltar vi-
sando uma vida mais saudável.

O vice-presidente administra-
tivo da Hyundai Motor Company
para a América Central, América
do Sul e da operação da Hyundai
Motor Brasil, Ricardo Augusto
Martins, recebeu Medalha de Mé-
rito Legislativo da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. Proposta pe-
los vereadores Laércio Trevisan
Jr. (PL) e Fabrício Polezi (Patri-
ota), a homenagem foi entregue
na manhã desta terça-feira (31),
no complexo onde a montadora
opera desde fevereiro de 2011.

O homenageado já recebeu da
Câmara, em 2014, o Título de Ci-
dadão Piracicabano. Ele disse sen-
tir-se honrado em debater proje-
tos para o município de Piracica-
ba. “E o compromisso de pensar-
mos para como nós, enquanto se-
res humanos e cidadãos, podemos
fazer com que Piracicaba cresça a
cada dia. A Hyundai é uma peça fun-
damental em tudo isso”, declarou
Ricardo, natural de Santo André e
que está na Hyundai desde 2011.

Ricardo ainda apresentou nú-
meros sobre a unidade em Piraci-
caba e disse que hoje são produzi-
dos 210 mil carros por ano. “Lá
atrás, a nossa intenção era de que
em 10 anos pudéssemos estar em
sétimo lugar no ranking entre as
27 montadoras do Brasil. No en-
tanto, ficamos entre o quarto e
quinto lugares”, informou ele,
que também é vice-presidente da
Anfavea (Associação Nacional
dos Fabricantes de Veículos Au-
tomotores) e membro do conse-
lho da CNI (Confederação Nacio-
nal da Indústria) e do IQA (Insti-
tuto da Qualidade Automotiva).

Ainda de acordo com o ho-
menageado, a Hyundai projeta-
va ter 2100 funcionários, mas
hoje chega a 3600. Além disso,
são gerados mais de 3 mil em-
pregos diretos por meio dos for-
necedores sul-coreanos, número
que salta para 30 mil se levado
em consideração todos os forne-
cedores e prestadores de serviço.

“Se não fosse a Hyundai,

Ricardo Augusto Martins foi homenageado
pelos vereadores Trevisan Jr. e Polezi

Rubens Cardia

com certeza não teria grandes
oportunidades de colocar proje-
tos, ideias e debater o futuro do
município. Como cidadão, que-
ro ter um Brasil melhor”, com-
pletou Ricardo, que já ocupou
cargos na Delphi Automotive
Systems e Philips Electronics.

Durante a solenidade, Tre-
visan Jr. enalteceu o bom relaci-
onamento de Ricardo Martins
com os diferentes setores. “Prin-
cipalmente pelo trabalho, pelo
mérito na forma em que ele de-
sempenha seu trabalho na Hyun-
dai, uma empresa sul-coreana
que escolheu um brasileiro como
vice-presidente, uma pessoa com
muitas qualificações”, citou o parla-
mentar, ao completar: “este é o re-
conhecimento público da Câmara a
um trabalho sério de resultado”.

O vereador Fabrício Polezi
também destacou o empenho de Ri-
cardo Martins pela cidade. “Quan-
do o vereador Trevisan Jr. me cha-
mou para fazer essa homenagem
de forma conjunta e me mostrou
as qualidades do Ricardo Martins,
concordei no mesmo momento:
pela sua competência, pelo seu mé-
rito, pelo seu histórico de vida. Ele
tem feito um trabalho fantástico,
fomentando a economia da nossa
cidade e do nosso país”, disse.

A solenidade é fruto do decre-
to legislativo 10/2023 e foi acom-
panhada pelo vereador Gilmar Rot-
ta (PP), além do vice-presidente da
Acipi, Rodrigo Santos, e do gerente
regional da Ciesp, Homero Scarso.

Da Hyundai, estiveram o
vice-presidente industrial Jae
Min Lee, o vice-presidente de pro-
dução Marcos Oliveira e o geren-
te de assuntos corporativos e res-
ponsabilidade social, Eduardo
Fischmann. A Unimed Piracica-
ba esteve representada pelo pre-
sidente Carlos Joussef e pelo di-
retor de relações institucionais
Sérgio Furtuoso, enquanto o Si-
mespi pelo presidente Erick Go-
mes e pelo diretor de relações sin-
dicais Euclides Baraldi Libardi.

DDDDDEFESAEFESAEFESAEFESAEFESA C C C C CIVILIVILIVILIVILIVIL

Temporal causa quedas de árvores e mobiliza força-tarefa da Prefeitura
Chuva que passou por Piraci-

caba ocasionou queda de mais ár-
vores na tarde de ontem (31). De
acordo com a Secretaria de Infraes-
trutura e Meio Ambiente (Simap)
foram registradas nove árvores caí-
das; equipes da força-tarefa da Pre-
feitura, que inclui, além da Simap, as
secretarias de Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran), de Obras e Zelado-
ria (Semozel) e a Defesa Civil, em
conjunto com o Corpo de Bombei-
ros e a CPFL (Companhia Paulista
de Força e Luz), já estão nas ruas
da cidade, realizando serviços de
limpeza, manutenção e recolhimen-
to de árvores e galhos caídos.

Os bairros mais atingidos
foram Nossa Senhora Apareci-
da, Caxambu, Parque São Jor-
ge, Castelinho e Vila Rezende.
Não há registro de vítimas.

Houve falta de energia, o que
afetou o funcionamento dos semá-
foros na avenida Comendador Lu-
ciano Guidotti com avenida Profes-
sor Alberto Vollet Sachs e na aveni-

Também houve queda de energia em alguns bairros, afetando, inclusive, o funcionamento de semáforos

Divulgação

da Manoel Conceição. Agentes da
Secretaria de Trânsito e Transpor-
tes estão nos locais, para controle
do trânsito. Segundo dados da De-
fesa Civil, choveu cerca de 15mm em
apenas 15 minutos. A previsão de
chuva para hoje, 1º, é de 8mm.

SERVIÇO
Munícipes que necessitem informar queda de árvores po-
dem acionar o Corpo de Bombeiros pelo 193, a Prefeitura,
pelo 156, a Guarda Civil, pelo 153, ou a Defesa Civil, pelo
199. Casos de falta de energia devem ser direcionados à
CPFL pelo 0800-0101010 ou pelo site https://cpfl.com.br.
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Audiência na Câmara vai discutir
empreendimento para a Boyes
Por se tratar de um empreendimento privado, questão não está em tramitação
na Câmara; para vereadores, audiência servirá para conhecimento do projeto

CLJRCLJRCLJRCLJRCLJR

Câmara acelera tramitação de PL
que antecipa reajuste a servidores

Apesar de não deliberar a res-
peito de um empreendimento pri-
vado projetado para a área da an-
tiga fábrica Boyes, na região cen-
tral, a Câmara Municipal de Pira-
cicaba entrou no debate através
de uma audiência pública que será
realizada sobre o tema. Na 62ª
Reunião Ordinária, segunda-fei-
ra (30), foi aprovado o requeri-
mento 972/2023, proposto pela
vereadora Sílvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua,
que convoca a audiência pública
para o dia 22 de novembro, às 14
horas, no Plenário da Câmara.
Serão convocados os secretários
municipais de Trânsito, de Habi-
tação e Gestão Territorial e de Go-
verno, além do procurador-geral
do município. Ainda serão convi-
dados o prefeito Luciano Almei-
da (PP), representantes da socie-
dade civil e a população em geral.

De acordo com o requerimen-
to, o empreendimento “Boulevard
Boyes” prevê a demolição de parte
dos prédios do complexo para a
implantação de quatro torres re-
sidenciais. O projeto já teve apro-
vação pelo Conselho de Defesa do
Patrimônio Cultural (Codepac), já
que trata-se de uma área tomba-
da. A autora do requerimento de-
fendeu que é necessário um olhar
para o patrimônio histórico e tam-
bém para a questão ambiental que
envolvem um empreendimento
como o proposto. “É inegável que
o local é um patrimônio de valor
histórico, cultural e ambiental. O
entorno também é uma área no-
bre, com vários patrimônios tom-
bados”, afirmou. Ela falou ain-
da sobre os impactos ambientais
para o Rio Piracicaba, que mar-
geia a área e para o trânsito no
local, com a construção de 400
apartamentos, além dos efeitos
para o turismo na Rua do Porto.

O vereador Zezinho Pereira
(União Brasil) também se posici-

onou contrário ao empreendi-
mento. “A Boyes é um patrimô-
nio muito antigo na cidade e teve
uma importância muito grande.
Fazer alguma coisa ali sem con-
sultar a população é mexer com
os sentimentos das pessoas e
achar que os poderosos man-
dam. A população tem que ter
direito à participação”, avaliou.

O vereador Fabrício Polezi
(Patriota) criticou a intromissão
em um assunto referente a uma
propriedade privada. Ele lembrou
que atualmente os prédios estão
deteriorados e servem para escon-
derijo de usuários de drogas. Ele
disse que a proposta vai atrair
emprego, renda, turismo e movi-
mentação econômica para a cida-
de. Para o líder do governo, vere-
ador Josef Borges (Solidariedade),
a audiência pública será uma opor-
tunidade para promover uma dis-
cussão com a sociedade e que seja
conhecido o projeto. “Sou a favor
de APP (área de preservação per-
manente), mas penso no futuro,
na modernização. Há quanto tem-
po a Boyes está na APP e não pre-
judicou?”, questionou. “Tem ali
uma contrapartida, um projeto de
reestruturação da área, que vai
poder ser usada pelos cidadãos.
APPs têm edificações consolidadas
e a Boyes é uma delas, assim como
o Engenho. Temos que exigir a
defesa do meio ambiente, mas não
fechar os olhos para o progresso”.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) salientou que o movi-
mento “Salve a Boyes”, que tomou
corpo na cidade desde a aprova-
ção do projeto pelo Codepac, é
contrário ao empreendimento,
mas não tem um projeto para
“salvar” a Boyes. “Lá eu vi indíci-
os de substâncias psicoativas. Vi
um monte de adolescentes, que
podem cair lá e se machucar e a
culpa vai ser do empreendedor”,
contou. “É uma obra particular e

não um tema político para ser deba-
tido na Câmara. É bom ter a audi-
ência pública para esclarecer e não
para criar uma questão política”.

Na discussão do requerimen-
to, a vereadora Rai de Almeida
(PT) argumentou que, mesmo
tratando-se de um empreendi-
mento privado, dependendo de
onde está a área, não pode ser
feito o que se quer. “O movimen-
to é para salvar esse patrimônio
da sociedade. Além do rio Piraci-
caba, do Engenho, do palacete, da
Casa do Povoador, aquela região
é também um cemitério arqueo-
lógico”, afirmou. “Estamos defen-
dendo uma visão avançada, pro-
gressista da sociedade, do ponto
de vista da preservação da histó-
ria e do que tem no entorno”.

O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) lembrou que o projeto an-
terior previsto para o local era a
construção de um shopping e disse
que vai aguardar a audiência pú-
blica para conhecer o projeto e se
posicionar a respeito. Na opinião
do vereador Gilmar Rotta (PP), o
espaço não pode ser deixado como
está. “Tem que ter uma sinergia
entre os empresários que coloca-
ram dinheiro lá e a preservação
da história, do nosso rio. Vamos
ver o que eles querem e tentar fa-
zer uma conversa pacífica”, ava-
liou. O vereador Pedro Kawai
(PSDB) alertou que o projeto apre-
sentado pelos empreendedores
ainda está em estudos. “A audi-
ência pública vai ajudar na eluci-
dação das dúvidas, mas esta Casa
não decide, quem decide é a Pre-
feitura e os investidores”, colocou.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, solicita à Prefeitu-
ra detalhes sobre o processo
administrativo de aprovação do
empreendimento no imóvel da
antiga fábrica da Boyes, locali-
zada na margem esquerda do
rio Piracicaba. Ela protocolou
o requerimento 964/2023, que
foi aprovado nesta segunda-
feira (30), durante a 62ª Reu-
nião Ordinária da Câmara.

A parlamentar pede o nú-
mero do processo adminis-
trativo, assim como detalha-
mento sobre qual o status
que se encontra e se o proje-
to original foi alterado duran-
te a tramitação a Prefeitura.
Ela também quer saber se
foram solicitadas as realiza-
ções de estudos de impacto
ambientais e de vizinhança,
tecnicamente chamados de

Silvia Morales quer detalhes
do processo administrativo

EIA/Rima e EIV/RIV. “Foi reali-
zado algum levantamento so-
bre eventuais remanescentes
arqueológicos que podem
existir no local”, questiona.

A vereadora  também
quer saber quais conselhos
municipais se manifestaram
sobre o projeto, qual é a em-
presa empreendedora, qual
área de zoneamento urba-
no o prédio se encontra e
quais são os índices e parâ-
metros urbanísticos do local.

Silvia questiona se, no
caso deste empreendimen-
to, é aplicado o instrumento
da outorga onerosa do direi-
to de construir, se o imóvel
possui dívidas ou débitos
fiscais junto à Prefeitura e,
se desde o início do proces-
so de análise de aprovação
do projeto, foi realizada al-
guma intervenção no imóvel.

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO
DE RIO DAS PEDRAS - SAAE

Aviso de licitação - Edital n.° 09-2023 - Pregão Presencial n.º 09/2023 - Processo n.° 2555/2023
- Registro de Preços n.° 07/2023 -  O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e Esgoto
de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalidade PREGÃO
PRESENCIAL objeto o REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de produtos
químicos para serem utilizados no tratamento de água do município de Rio das Pedras, por um
período de doze meses, conforme necessidades do SAAE, de acordo com as especificações
constantes no Anexo I deste Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização da abertura
do envelope 01 "propostas" será realizado dia 17/11/2023 às 09:00hrs (horário de Brasília), na
sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro
Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490, sob
pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertura do
envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 17/11/2023 às 10:00hrs (horário de Brasília),
na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro
Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490. O
edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmente
no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasília).
EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 31/10/2023.

Aviso de Licitação - Edital n.° 10-2023 - Pregão Presencial n.º 10/2023 - Processo n.° 2602/2023
- Registro de Preços n.° 08/2023 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de
Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalidade PREGÃO PRE-
SENCIAL, objeto o REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustível para
abastecer a frota de veículos, máquinas e canhão motobomba do SAAE, durante o exercício de
2024, conforme necessidades do SAAE de Rio das Pedras, de acordo com as especificações
constantes no Anexo I do Edital. (o fornecimento deverá ser realizado dentro do perímetro do
município de Rio das Pedras/SP, tendo em vista que não possuímos armazenamento próprio),
de acordo com as especificações constantes no Anexo I do Edital.  A data do protocolo dos
envelopes e realização da abertura do envelope 01 "propostas" será realizado dia 17/11/2023 às
13:30hrs (horário de Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José
Leite de Negreiros, n.° 10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049,
telefone 19-3493-9490, sob pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de
lances e abertura do envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 31/03/2023 às 14:00hrs
(horário de Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negrei-
ros, n.° 10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-
3493-9490. O edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pes-
soalmente no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de
Brasília). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 31/10/2023.

Aviso de Licitação - Edital n.° 11-2023 - Pregão Presencial n.º 11/2023 - Processo n.° 2559/
2023 - Registro De Preços n.° 09/2023 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e
Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalidade
PREGÃO PRESENCIAL, objeto o REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento de veículos,
conforme necessidades do SAAE, de acordo com as especificações constantes no Anexo I
deste Edital. (o fornecimento deverá ser realizado dentro do perímetro do município de Rio das
Pedras/SP, tendo em vista que não possuímos armazenamento próprio), de acordo com as
especificações constantes no Anexo I do Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização
da abertura do envelope 01 "propostas" será realizado dia 20/11/2023 às 13:30hrs (horário de
Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.°
10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-
9490, sob pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertura
do envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 20/11/2023 às 14:00hrs (horário de Brasí-
lia), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10,
bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490.
O edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmen-
te no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasí-
lia). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 31/10/2023.

Esta publicação custou R$ 1.188,00 aos cofres públicos

Tramita em regime de urgên-
cia, na Câmara Municipal de Pi-
racicaba, o projeto de lei 199/
2023, de autoria do Poder Exe-
cutivo, que antecipa o pagamen-
to da terceira e última parcela do
reajuste do funcionalismo muni-
cipal, de 3,16%, conforme acordo
celebrado no ano passado. O pa-
gamento, que estava previsto para
março do ano que vem, será ante-
cipado para dezembro deste ano.

O pedido de urgência foi apro-
vado pelo Plenário na 62ª Reunião
Ordinária, segunda-feira (30). Já
as comissões de Legislação, Justi-
ça e Redação e de Finanças e Orça-
mento elaboraram, ontem (31), pa-
recer conjunto, favorável ao pro-
jeto para que a matéria possa se-
guir para votação em Plenário.

Conforme deliberação da ca-
tegoria em assembleia geral no dia
12 de julho de 2022, após um perí-
odo de greve, a reposição inflacio-
nária referente ao período de mar-
ço/2019 a fevereiro/2021, foi es-
calonada. A primeira parcela, de
3,17%, foi paga em julho/2022 e a
segunda, de 3,17%, em julho/2023.
“O Executivo encaminhou a alte-
ração e esta Casa sempre se coloca
em favor do servidor e deu celeri-
dade ao processo, dando o pare-
cer conjunto”, afirmou o presiden-
te da CLJR, vereador Acácio Go-
doy (PP), em reunião da comis-
são, nesta terça-feira (31). Tam-
bém participaram da reunião o re-
lator, Thiago Ribeiro (Podemos) e
o membro, Paulo Camolesi (PDT).

A CLJR deliberou a respeito
de outro projeto referente ao fun-
cionalismo municipal, que está em
tramitação na Casa. Desta vez, o
parecer foi contrário ao projeto

de lei complementar nº 12/2023,
também de autoria do Poder Exe-
cutivo, que altera o Estatuto dos
Funcionários Públicos Municipais
para possibilitar o pagamento de
horas extraordinárias aos ocu-
pantes de funções gratificadas.

“Puramente técnica essa de-
cisão porque fizemos um levan-
tamento e vimos que os Tribu-
nais superiores têm sido pontu-
ais em apontar a ilegalidade”,
explicou Acácio Godoy. “A gente
tem que antecipar para o Execu-
tivo que é um problema que ele
enfrentaria com essa decisão. A
inconstitucionalidade está pos-
ta, tem sido decretada pelos Tri-
bunais superiores e a gente pode
iniciar um caminho que a gente
já sabe o final”. O parecer será
levado a Plenário para votação.

Outro projeto do Poder Exe-
cutivo analisado na reunião da
CLJR, nesta terça-feira (31), é o
182/2023, que revoga as isenções
das tarifas de água e esgoto para
os prédios públicos. O projeto re-
cebeu mensagem modificativa do
próprio Executivo, que cancela o
benefício apenas para os prédios
públicos e mantém a isenção para
igrejas e instituições beneficentes.
O projeto e a mensagem recebe-
ram pareceres favoráveis da CLJR.

“O projeto está dentro da le-
galidade e o mérito será debatido
em Plenário com os demais verea-
dores”, afirmou o presidente da
comissão. Outras 14 proposituras
foram analisadas e receberam pa-
receres da comissão, nesta terça-
feira (31). Todos os pareceres exa-
rados pela CLJR seguiram as no-
tas técnicas elaboradas pela Pro-
curadoria Legislativa da Casa.

Pedido de urgência foi aprovado pelo Plenário na 62ª Reunião Ordinária

Fabrice Desmonts
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CPI do Caso Jamilly pede cópia
do contrato de médica com OSS
Comissão Parlamentar de Inquérito também avalia influência da
falta de atendimento de Jamilly por médico especialista em Pediatria

Foram ouvidos, nesta terça-feira (31), representantes da diretoria da
Santa Casa e médica que prestou atendimento a Jamilly no hospital

Fabrice Desmonts

A CPI (Comissão Parlamen-
tar de Inquérito) que investiga a
morte, por picada de escorpião, da
menina Jamilly Vitória Duarte, de
5 anos, requisitou cópia do con-
trato entre a OSS (Organização
Social de Saúde) Mahatma Gan-
dhi e a médica responsável pelo
atendimento da paciente na UPA
(Unidade de Pronto Atendimen-
to) da Vila Cristina, na noite de 11
de agosto. A questão surgiu a par-
tir dos depoimentos de profissio-
nais da área de saúde, tomados
nesta terça-feira (31). Foram ou-
vidos gestores da Santa Casa, para
onde a criança foi transferida e
onde morreu na manhã seguinte
e também a médica pediatra in-
tensivista que prestou o atendi-
mento a ela na UTI (Unidade de
Terapia Intensiva) do hospital.

A UPA é administrada pela
OSS desde 1º de julho e é ponto
estratégico para atendimento de
picadas de escorpião. No entanto,
o soro antiescorpiônico não foi apli-
cado na menina na unidade. Atra-
vés dos depoimentos, a CPI tem
coletado informações que possam
contribuir para uma sugestão de
protocolo de atendimento para es-
ses casos, no relatório final dos tra-
balhos. Outro ponto observado
pela comissão é o apontamento
quanto à falta de atendimento es-
pecializado por médico pediatra à
criança. A médica que atendeu Ja-
milly na UPA admitiu, em depoi-
mento à CPI, que não é especialista.

Em um dos depoimentos to-
mados nesta terça-feira (31), foi
relatado o formato usual de con-
tratação de médicos para serviços
de urgência e emergência em ge-
ral, que muitas vezes não possuem
contratos formais e o profissional
atua como prestador de serviços.
A problemática, nesse sentido, é que
o médico não passa por um proces-
so de integração e acaba por co-
nhecer a rotina da unidade onde
trabalha somente no dia a dia.

A médica que prestou atendi-
mento à Jamilly é recém-formada,
não possuía experiência em urgên-
cia e emergência e disse, em depoi-
mento à CPI, que não sabia que a

UPA da Vila Cristina era um pon-
to estratégico para acidentes com
escorpião. A profissional alegou
que sequer sabia que a unidade
possuía o soro antiescorpiônico.

Outro ponto abordado foi o
foco do atendimento prestado a
Jamilly, que ficou concentrado
na tentativa de transferência da
criança para a Santa Casa e não
no socorro em si, que deveria ser
imediato, com a neutralização
do veneno o mais rápido possí-
vel. Conforme os depoimentos
tomados anteriormente pela CPI,
a médica responsável pelo aten-
dimento na UPA encontrou di-
ficuldades para preenchimento
dos dados no sistema para re-
gistro do pedido de transferên-
cia da criança, o que também te-
ria atrasado o atendimento.

PEDIATRA – Também pres-
tou depoimento à CPI, nesta ter-
ça-feira (31), a médica pediatra in-
tensivista Valéria Borba de Souza,
que atendeu Jamilly na UTI da
Santa Casa. Aos vereadores, a pro-
fissional relatou como foi o aten-
dimento à criança no hospital,
onde ela recebeu o soro antiescor-
piônico assim que deu entrada,
mas mesmo assim não resistiu. A
médica contou como foram as úl-
timas horas de vida de Jamilly, a
estabilização após a aplicação do
soro, a piora do quadro na manhã
seguinte, a parada cardiorrespira-
tória, as tentativas de ressuscita-
ção até a declaração do óbito.

A médica apontou que têm
sido recorrentes os casos de cri-
anças que não são atendidas por
pediatra em serviços de pronto
atendimento na cidade, o que pode
fazer diferença para o sucesso das
ocorrências. “É um fator que po-
deria fazer a diferença. A criança
precisa de um atendimento espe-
cializado”, afirmou. “A Pediatria
é uma especialidade que tem apre-
sentado pouca aderência, é uma
área difícil e o mercado está bas-
tante complicado. Mas quem não
tem experiência em atender crian-
ça, pode acabar se complicando”.

Também prestou depoimen-
to à CPI, nesta terça-feira (31),

o diretor técnico da Santa Casa,
André Gervatoski Lourenço. Ele
contou sobre o conhecimento
que teve do caso de Jamilly e a
avaliação feita sobre o protoco-
lo seguido no hospital, apesar
da evolução desfavorável.

“Eu me preocupei em avaliar
se foi seguido o que havia sido dis-
cutido com as equipes e, dentro
da possibilidade que havia, a as-
sistência prestada na Santa Casa
ocorreu de forma satisfatória, ape-
sar do desfecho trágico”, colocou.
Ele também falou sobre os proto-
colos seguidos para casos dessa
natureza no hospital, para admi-
nistração do soro o mais rápido
possível em casos de crianças e a
prioridade no atendimento, até
mesmo com a tramitação posterior
de documentos de internação para
agilizar o cuidado ao paciente.

CONTRIBUIÇÕES – Para
o presidente da CPI, vereador Acá-
cio Godoy (PP), os depoimentos
ajudaram a nortear os próximos
passos dos trabalhos. “Eles nos
deram parâmetros de atendimen-
to em casos de picadas de escor-
pião, de protocolos que existem na
Santa Casa e que não existem nas
UPAs. Os gestores trazem uma vi-
são muito importante do ponto de
vista geral”, afirmou. “Já a médica
trouxe a visão da especialidade. O
pediatra é o profissional correto
para o atendimento a criança, o que

não aconteceu com a Jamilly. A
médica trouxe para a CPI o quanto
isso é importante e como pode ter
feito a diferença. Isso vai fazer par-
te dos nossos apontamentos”.

O parlamentar também co-
mentou sobre a requisição do con-
trato da médica que prestou o aten-
dimento à criança na UPA. “A gen-
te volta o olhar para uma estrutu-
ra que falhou. Por mais que te-
nham ocorrido equívocos de pes-
soas, a gente está a cada dia mais
vendo que houve uma estrutura
que não funcionou. A gente está
abrindo essa caixa, entendendo
todas as engrenagens para identi-
ficar todas essas falhas”, colocou.

Na próxima quarta-feira (8), às
8h30, a CPI vai dar continuidade
aos trabalhos, com uma acareação
entre três profissionais da UPA Vila
Cristina. Na mesma data, serão ou-
vidos dois gestores da OSS Mahat-
ma Gandhi. “O próximo passo ago-
ra é identificar as mentiras”, salien-
tou Acácio Godoy. “Ouvimos muita
coisa aqui que não está batendo,
depoimentos que não são consisten-
tes e agora a gente vai a fundo. Se
for preciso, usaremos todas as fer-
ramentas para chegar à verdade”.

A CPI também é composta
pelo relator, vereador Gustavo
Pompeo (Avante) e pelos mem-
bros Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, Paulo Camolesi
(PDT) e Pedro Kawai (PSDB).

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 085/2023 - PROCESSO N.º 2023/501555

PROCESSO LICITATÓRIO COM RESERVA DE COTA PARA MICROEMPRESA E EMPRESA

DE PEQUENO PORTE. Objeto: REGISTRO DE PREÇO para contratação de empresa para

fornecimento de Agregado Reciclado (Bica Corrida). Início da sessão pública para entrega

e abertura dos envelopes: 17/11/2023 às 08h30min, na Sala de Licitações do SEMAE. O edital

completo poderá ser obtido pelo endereço eletrônico: www.semaepiracicaba.sp.gov.br e

informações pelos telefones (19) 3403-9614/9623. Piracicaba/SP, 31 de outubro de 2023.

ARTUR COSTA SANTOS Presidente do Semae.

R$ 360,00

AAAAACIDENTESCIDENTESCIDENTESCIDENTESCIDENTES

Eixo SP alerta para aumento de mortes por colisão traseira

De janeiro a setembro deste ano, foram 22 vítimas
fatais contra 19 no mesmo período do ano passado

O número de mortes em coli-
sões traseiras aumentou nas rodo-
vias administradas pela Eixo SP.
De janeiro a setembro deste ano,
foram 22 vítimas fatais contra 19
no mesmo período do ano passa-
do. E o dado mais preocupante está
no crescimento de mortes verifica-
do na SP 310 - Rodovia Washing-
ton Luís. No ano passado, foram
duas mortes registradas nos nove
primeiros meses. Este ano, esse
número subiu para seis. Também
houve aumento de vítimas fatais
na SP 294 - Rodovia Comandante
João Ribeiro de Barros e na SP 284
- Rodovia Manilio Gobbi. Em am-
bas, foram registradas duas mor-
tes a mais do que no ano passado.

Em razão desses números pre-
ocupantes, a Concessionária refor-
ça a necessidade de os motoristas
redobrarem a atenção e adotarem
medidas preventivas que ajudem a
reduzir o risco de acidentes, espe-
cialmente colisões traseiras. De
acordo com a coordenadora de Se-
gurança Viária da Eixo SP, Vivia-
ne Riveli de Carvalho, atitudes
como trafegar dentro do limite de
velocidade permitido para a via,
manter distância do veículo à fren-
te, evitar distrações como, por
exemplo, o uso de celular en-
quanto dirige e obedecer as pa-
radas para descanso são de
grande ajuda e devem ser obser-
vadas por todos os motoristas.

O respeito ao volume máxi-
mo de carga que o veículo pode
transportar é também uma me-
dida fundamental na prevenção
de acidentes. De acordo com Vi-
viane, quando o veículo está com
excesso de peso ele fica mais len-
to, principalmente nos trechos de
subidas, e isso pode gerar um alto
risco para colisões traseiras, es-
pecialmente à noite, quando a vi-
sibilidade diminui. “Se o veículo

trafega muito lentamente, quem
vem atrás, às vezes, não tem tem-
po hábil para frear ou desviar, o
que acaba provocando acidentes
graves”, observa a coordenadora.

Outra medida simples que
pode contribuir decisivamente para
evitar colisões traseiras é o correto
funcionamento das faixas refleti-
vas. Trata-se de um importante dis-
positivo de segurança, que melho-
ra a observação dos caminhões nas
estradas. Por isso, manter essas
faixas sempre limpas ajuda na vi-
sualização do veículo à noite e, con-
sequentemente, reduz o risco de
acidente. “Pedimos também aos
motoristas que fiquem sempre aten-
tos às sinalizações de obras nas
rodovias. Nesses locais, o tráfego é
mais lento e em algumas situações
a Concessionária precisa adotar o
sistema Pare e Siga. Portanto, é
extremamente necessário que os
usuários tenham mais cautela nes-
ses trechos”, recomenda Viviane.

De acordo com o levantamen-
to feito pela Eixo SP, o número de
feridos também cresceu no perío-
do de janeiro a setembro. Enquan-
to em 2022, a Concessionária re-
gistrou 227 pessoas feridas em ra-
zão de colisões traseiras, neste ano
foram 254 registros, um aumento
de 12%. A Rodovia Washington Luís
apresentou crescimento também
neste quesito, mas o salto de feridos
foi maior na SP 225, entre Itirapina
e Bauru. Foram 45 pessoas feridas
de janeiro a setembro do ano passa-
do. Em 2023, esse número subiu
para 69. Um aumento de 53%.

Veja a seguir as dicas para
prevenir colisões traseiras:

1 - Mantenha distância segu-
ra: Siga a regra de manter uma
distância segura em relação ao ve-
ículo à sua frente. Isso oferece mais
tempo para reagir caso o carro da
frente pare repentinamente.

2 - Atenção à velocidade:
Respeite os limites e ajuste sua
velocidade às condições do trá-
fego e da estrada. Dirigir mui-
to rápido aumenta o risco de
não conseguir parar a tempo.

3 - Evite distrações: Não use
o celular nem ajuste o rádio ou
faça qualquer outra atividade
que desvie sua atenção da estra-
da. A distração é uma das prin-
cipais causas de acidentes.

4 – Descanse antes de pe-
gar a estrada: O cansaço é apon-
tado como um dos principais
responsáveis por colisões trasei-
ras. A sonolência, o estresse e a
exaustão reduzem o nível de
atenção dos motoristas, o que
aumenta o risco de acidentes.

5 – Pratique a direção defen-
siva sempre: Como o próprio nome
diz, é uma maneira do condutor se
defender de colisões. Ela permite
ao motorista reconhecer antecipa-
damente as situações de perigo e
agir de maneira preventiva para
evitar acidentes. Para isso, a aten-
ção na via precisa ser constante.

6 – Faça manutenção preven-
tiva do veículo: A direção defensi-

va inclui também a manutenção
periódica e preventiva do veículo.
O condutor deve verificar regular-
mente as condições dos pneus, frei-
os, nível de óleo e água, além do
sistema de iluminação. São práti-
cas importantes que reduzem as
probabilidades de acidentes por
mau funcionamento do veículo.

7 – Jamais beba se for dirigir:
Por mais que seja de conhecimento
de todos os motoristas, nunca é
demais lembrar. O consumo de be-
bida alcoólica é expressamente proi-
bido. Por menor que seja a quanti-
dade ingerida, o álcool altera os
reflexos, diminui a coordenação
motora, deixa o raciocínio mais len-
to, ou seja, representa um risco du-
rante a condução de um veículo.

Caso os usuários necessitem
descansar por um momento, fa-
zer a verificação do veículo ou
mesmo solicitar ajuda, a Eixo SP
mantém postos de Serviço de Aten-
dimento ao Usuário (SAU) à dis-
posição 24 horas. É possível requi-
sitar apoio também pelo serviço
0800 170 8998 ou via serviço de
Wi-Fi presente nas rodovias por
meio do aplicativo da Eixo SP.

Divulgação
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O feriado prolongado de Fi-
nados deverá registrar novamen-
te movimentação intensa nas 12
rodovias administradas pela Eixo
SP. A exemplo do que ocorreu nos
feriados da Independência e da
Padroeira, o descanso de quatro
dias em Finados deverá levar um
grande volume de veículos para
as estradas. A previsão da Con-
cessionária é de um aumento de
40% na movimentação em com-
paração com os dias normais. Isso
representa mais de 1 milhão de
veículos circulando em todo o tre-
cho, que vai da região central do
Estado até o extremo oeste, na
divisa com Mato Grosso do Sul.

Em razão deste aumento pre-
visto no tráfego, a Concessionária
intensificará o monitoramento nas
rodovias, a partir da tarde desta
quarta-feira (1º), em um trabalho
para garantir a fluidez do trânsito
e a segurança dos usuários. Os pe-

EEEEESTRADASSTRADASSTRADASSTRADASSTRADAS

Eixo SP inicia Operação Finados nesta quarta
Concessionária espera aumento na movimentação de veículos a partir das 16h em todas as rodovias concedidas

A previsão da Concessionária é de um aumento de 40%
na movimentação em comparação com os dias normais
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ríodos de maior movimentação nas
estradas são esperados para quarta
a partir das 16h; na quinta, das 8h
às 12h; e na volta do feriado prolon-
gado, no domingo, a partir das 12h.
Especialmente nesses períodos, a
Concessionária pede atenção redo-
brada dos motoristas para que a
viagem transcorra sem incidentes.

Outro alerta é para que os mo-
toristas fiquem atentos ao limite de
velocidade ao passarem pelas cabi-
nes de pedágio. A velocidade máxi-
ma permitida nestes locais é de 40
km/h. Trafegar acima deste limite
representa risco de multa. Outra
recomendação é manter distância
segura de 30 metros entre os veí-
culos que utilizam as vias automá-
ticas de cobrança. O distanciamen-
to visa evitar o risco de colisões.

A Concessionária alerta ain-
da para a necessidade de uma
revisão cuidadosa do veículo
antes de pegar estrada. Checar o

nível de óleo, de água, a calibra-
gem dos pneus, entre outros
itens, é fundamental para um
passeio tranquilo. Da mesma for-
ma, é imprescindível que todos os
ocupantes do veículo usem cinto
de segurança durante a viagem.

OBRAS SUSPENSAS - As
obras de melhorias que causam in-
terferência no tráfego terão pro-
gramação especial durante o feri-
ado prolongado. Na quarta-feira,
os trabalhos serão suspensos o dia
todo nas rodovias SP 310, SP 225
(Jaú-Bauru), SP 294 (Marília) e SP
304 (Piracicaba). Nas demais ro-
dovias administradas pela Eixo SP,
as restrições passam a vigorar a
partir das 14h. Na quinta-feira, a
suspensão dos serviços ocorrerá o
dia todo em todo o trecho. Na sex-
ta e no sábado, as obras estarão
liberadas. No domingo, a restri-
ção volta para todo o trecho. E na
segunda, os trabalhos permane-

cerão suspensos até às 14h na SP
310, SP 225 (Jaú-Bauru), SP 294
(Marília) e SP 304 (Piracicaba).
Nas demais rodovias, os serviços
estarão liberados o dia todo.

A Concessionária manterá
efetivo extra durante a Operação
Finados para atender o usuário.
Informações sobre as condições
de tráfego serão exibidas nos Pa-
inéis de Mensagens Variáveis,
instalados ao longo do trecho. A
Eixo SP também coloca à disposi-
ção dos usuários serviços de
guincho e equipes de resgate para
atendimento pré-hospitalar, além
de bases de atendimento com sa-
nitários, água e equipe de apoio.

SERVIÇO
O atendimento ao usuário
pode ser acionado pelo te-
lefone 0800 170 8998 ou
via serviço de Wi-Fi presen-
te nas rodovias por meio do
aplicativo da Eixo SP.



A16
A Tribuna Piracicabana

Quarta-feira, 1º de novembro de 2023

FALECIMENTOS
SRA. ODETE DA SILVA CHINARE-
LLI faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 90 anos, filha dos
finados Sr. Jose Lucindo da Silva
e da Sra. Rita de Oliveira, era viú-
va do Sr. Benedicto Chinarelli; dei-
xa a filha: Marcia da Silva China-
relli. Deixa neto, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 10h30 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEUSA MARIA ROMANO
AUGUSTO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 68 anos, filha dos
finados Sr. Jose Romano e da
Sra. Thereza Geraldin Romano,
era viúva do Sr. João Augusto Fi-
lho; deixa as filhas: Emilene Cris-
tina Augusto Souza, casada com
o Sr. Marcelo de Souza; Viviane
Aliberti, casada com o Sr. Karibe
Al ibert i  e Tayssa Crisostomo,

casada com o Sr. André Crisosto-
mo. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h30 da sala
“03” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CRISTIANO ESTEVES VIEIRA
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 27 anos, filho do Sr. Ubaldo
Esteves Cardoso e da Sra. Felicia
Vieira de Souza Cardoso, era ca-
sado com a Sra. Vanessa Dias dos
Santos; deixa os filhos: Henrique
Esteves Dias dos Santos e Sofia
Esteves Dias dos Santos. Deixa ir-
mãos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h30 da
sala “02” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA APARECIDA FERREI-
RA CELSO faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba aos 91 anos de
idade e era viúva do Sr. Bernardo
Juvenil Celso. Era filha do Sr. Da-
mastor Ferreira e da Sra. Olga Soa-
res da Paixão, falecidos. Deixa os
filhos: Bernardo Juvenil Celso Juni-
or casado com Alice Correa Celso,
Fernando Antonio Celso casado
com Patricia Santarcanjo, Raquel
Cristina Celso Carraro casada com
Luiz Carlos Carraro, Angelica Regi-
na Celso, Fabio Henrique Celso, Cris-
tiane Maria Celso Maghidman, fale-
cida. Deixa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 16:30 hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Parque da Ressurreição – Sala A,
seguindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSALINA BARATELLA
MARÇOLA faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba aos 85 anos de
idade e era viúva do Sr. Genezio
Marçola. Era filha do Sr. Virgilio Ba-

ratella e da Sra. Anna Boarutti, fale-
cidos. Deixa os filhos: Valdinei Mar-
çola, Isabel Aparecida Marçola. Dei-
xa 01 neto, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-se-á
hoje as 14:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 04, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS ANTONIO DA CRUZ
faleceu ontem  na cidade de Piraci-
caba aos 57 anos de idade e era
casado com a Sra. Raquel Apareci-
da Gomes da Cruz. Era filho do Sr.
Octavio da Cruz, falecido e da Sra.
Tereza Fogassa da Cruz. Deixa os
filhos: Rafaela da Cruz Tararan ca-
sada com Eder Carlos Tararan, Ste-
fane Gomes da Cruz Correa casa-
da com Alexandre Correa, José Vi-
tor Gomes da Cruz, falecido. Deixa
04 netos, demais parentes e ami-
gos.  O seu sepultamento dar-se-á
hoje as 09:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende – Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila

Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JAMES LEWIS MACK FAD-
DEN faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 64 anos de idade e
era casado com a Sra. Eline Lemos
Mack Fadden. Era filho do Sr. Ches-
ter Luiz Mack Fadden e da Sra. Eleo-

nora A. W. Mack Fadden, falecidos.
Deixou sobrinhos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 16:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório Parque
da Ressurreição – Sala C,  seguin-
do para o Cemitério Parque da Res-
surreição.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.


